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ПАРИЖ, УЛИЦА МАРИ-РОЗ, 4
[■

ПАРИЖ, 27 октября. 
(Спец. корр. ТАСС). Береж
но хранят память о пребыва
нии В. И. Ленина во Фран
ции трудящиеся этой стра
ны. Есть на улице Мари-Роз ' 
в Париже дом под № 4. 
Здесь на мемориальной дос
ке, установленной рядом с 
балконом третьего этажа, — 
барельеф Ленина и слова:

«В этом доме жил В. И. 
Ленин с 6 июля 1909 года 
по 12 июня 1912 года».

Квартиру в доме № 4 по 
улице Мари-Роз хорошо зна
ют французы и многие го
сти Парижа.

Французская коммунисти
ческая партия в сотрудниче
стве с Институтом марксиз
ма-ленинизма при ЦК КПСС 
создали здесь музей. Он был 
открыт 27 апреля 1925 го
да. Французские коммуни
сты‘ многое сделали для то-
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ПАРИЖ, 27 октября. 
(Спец. корр. ТАСС). Гене
ральный секретарь ЦК 
КПСС, член Президиума 
Верховного Совета СССР 
Л. И. Брежнев дал сегодня 
во Дворце министерства 
иностранных дел Франции 
обед в честь Президента 
Французской Республики 
Ж. Помпиду.

Присутствовали также 
члены правительства Фран
ции и другие официальные 
лица.

С советской стороны при
сутствовали официальные 
лица, находящиеся вместе 
с Л. И. Брежневым во 
Франции.

Л. И. Брежнев обратился 
к собравшимся с речью.

Речь Л. И. БРЕЖНЕВА
Уважаемый г-н Прези

дент и госпожа Помпиду!
Дамы и господа! Товари

щи!
Мне доставляет большое 

удовольствие приветство
вать сегодня Президента 
Французской Республики и 
всех французских друзей в 
качестве наших гостей.

За эти дни мы познако
мились с вашей замеча
тельной столицей, в полной 
мере почувствовали .. госте
приимство и внимание, кото
рыми нас здесь окружили. 
Наши встречи на француз
ской земле проходят в атмо
сфере дружелюбия и сер
дечности. Нам приятно от
метить деловой и откровен
ный тон наших бесед с Пре
зидентом Франции и други
ми французскими государ
ственными деятелями. Все 
это соответствует высокому 
уровню советско-француз
ских отношений, уверенной 
поступи их развития.

В 1922 году первый гла
ва Советского правительст
ва Владимир Ильич Ленин 
говорил о чрезвычайной же
лательности сближения Со
ветской России с Францией. 
Сегодня — это реальность, 
наполненная живым содер
жанием разностороннего об
щения между нашими стра
нами и народами. Здесь 
есть много нового, своеоб
разного, вытекающего из то
го факта, что СССР и 
Франция углубляют свое 
сотрудничество, хотя и при
надлежат к различным об
щественным системам. В 
этом смысле советско-фран
цузские отношения могут 
служить хорошим примером.

Забота об укреплении ми
ра — вот что прежде всего 
объединяет Советский Союз 
и Францию. Стремление к 
миру роднит все народы на 
земле, сближает реалисти
чески мыслящих политиче
ских деятелей. Это то, что 
сделало естественной встре
чу Генерального секретаря 
ЦК Коммунистической пар
тии Советского Союза с Пре
зидентом Франции. Дейст
вия наших стран в пользу 
разрядки и мирного . реше
ния острых международных 
проблем, несомненно, пред
ставляют собою весомый по
зитивный фактор в совре
менном мире.

Немало сделано и в раз
витии экономического и на
учно-технического сотрудни
чества. Помимо растущей 
торговли, оно охватывает 
сегодня и совместные ис
следования в области ядер- 
ной физики, и обогащение в 
Советском Союзе природно
го урана для французских 
атомных электростанций, и 
совместные эксперименты в 
космосе — на «Луноходе», 
межпланетной станции
«Марс-3», и многое другое. 
Наши связи в области науки 
как бы символизируют то, 
в чем совпадают помыслы 
наших народов — устрем
ленность их дружбы в буду
щее.

Весьма широк диапазон 
нашего сотрудничества и в 
других областях. Все . более 
частые контакты между го
сударственными деятелями, 
встречи парламентариев, 
связи по линии обществен
ности, контакты, военных, 
широкий культурный обмен 
— все это не может це радо- 
вать.'

Что сейчас представляет
ся важным для дальнейшего • 
развития наших отношений?
В первую очередь, на наш 
взгляд, требуется серьезно 
поработать, .чтобы осущест
вить уже, намеченные пла
ны, воплотить в дела имею
щиеся договоренности. Это 
уже немалая задача. В то 
же время хотелось бы не 
останавливаться на месте, 
исключить возможность за
минок или застоя. В перехо

де ко все более развитым 
формам связей, в углубле
нии нашего взаимодействия 
в пользу мира мы видим га
рантию жизненности тесно
го сотрудничества, склады
вающегося междУ нашими 
странами. Советский Союз 
полон решимости и дальше 
идти взятым курсом, неза
висимо от того, как будут 
складываться наши отноше
ния с другими странами и 
какие смещения в акцентах 
будут происходить на меж
дународной арене.

Мы готовы к дальнейшим 
шагам в экономических свя
зях с Францией, к таким ме
рам, которые на 10 или да
же 20 лет вперед обеспечи
вали бы осуществление 
крупных проектов, рост со
ветско-французской торгов
ли.

Мы стремимся к тому, 
чтобы дальше развивать 
чувства доброжелательно
сти и взаимопонимания в об
щественном мнении СССР и 
Франции. Это предполагает 
бережное отношение к тра
дициям дружбы наших на
родов, поощрение интереса 
к их культуре, одним словом 

умножение всех форм 
связей и контактов, кото
рые помогают советским и 
французским людям, осо
бенно молодежи, лучше по
знать и оценить друг, друга.

Все это как' нельзя луч
ше отвечает чувствам и на
строениям советской общест
венности. Советские люди с 
детства воспитываются в 
духе, уважения к другим 
народам: И можно с уверен
ностью сказать, что история 
Франции, лучшие творения 
ее литературы и искусства, 
ее научные достижения тра
диционно вызывают самый 
живой интерес в нашей стра
не.

Мы видим, что и во Фран
ции растет интерес к нашей 
стране, ее культуре и науке. 
Так что поле для деятельно
сти здесь широкое и благо
датное. Мы — за то, чтобы 
наши народы как можно 
больше знали , о жизни 
друг друга, получали широ
кую объективную информа
цию друг о друге, и со сво
ей стороны мы готовы все
мерно этому содействовать.

Уважаемый господин 
Президент!

Советский Союз и Фран
ция могут быть удовлетворе
ны тем, что их усилия в 
пользу разрядки содейство- 

, вали важным сдвигам, ко- 
- торые происходят сейчас в 

Европе. Это — ободряющий 
пример эффективности \ на
шего сотрудничества. Мы 
убеждены, что позиция Со
ветского Союза и Франций, 
дальнейшее улучшение от
ношений между ними будут 
накладывать все бЬльший 
отпечаток на развитие обста
новки в Европе. В частности, 
активные выступления на
ших стран за созыв общеев
ропейского совещания могут 
содействовать тому, чтобы 
это совещание состоялось 
уже в будущем году.

Большое значение мы 
придаем согласованным дей
ствиям наших стран в деле 
политического, урегулирова
ния в «горячих точках» на
шей планеты.

Одним из наиболее серь- - 
езных препятствий на пути к 
миру остается сегодня аме
риканская агрессия против 
народов Вьетнама, Лаоса, 
Камбоджи. Советский Союз 
неизменно поддерживает и 
будет поддерживать до кон
ца борьбу „ народов Индоки
тая за свободу и независи
мость. ' . «

Путь решения конфликта 
в Индокитае только один— 
прекращение иностранного 
вмешательства во внутрен
ние дела народов этого рай
она мира. Эту проблему не 
решить ни путем попыток

силой навязать Вьетнаму 
чужую волю, ни путем заку
лисных комбинаций за спи
ной вьетнамшФго народа. В 
этом принципиальном воп
росе позиции СССР и Фран
ции, также весьма близки, 
что мы высоко ценим.

У нас с вами общий под
ход и к вопросу урегулиро
вания ближневосточного
кризиса. Выход из опасного 
тупика на Ближнем Востоке 
может быть найден на осно
ве известной резолюции Со
вета Безопасности от 22 но
ября 1967 г., которая отве
чает как интересам народов 
арабских стран, так И под
линным, долговременным 
интересам народа Израиля. 
Отказ ликвидировать послед
ствия агрессии, упорное не
желание правительства Из
раиля выполнить решение 
Совета Безопасности — это 
игра с огнем. Долг четырех 
держав, которые ведут кон
сультации по этому вопро
су, — содействовать мирно
му урегулированию кон
фликта на Ближнем Восто
ке.

Словом, у Советского Со
юза и Франции широкое до
ле для взаимодёйствия на 
мировой арене на благо ми- - 
ра и безопасности народов.

Позвольте же выразить 
уверенность, что дружба и

сотрудничество между Со
ветским Союзом и Франци
ей будут углубляться и раз
виваться и в будущем. От 
этого никто не останется в 
проигрыше. Выиграет же от 
этого дело мира и прогресса 
всего человечества.

За нашу дружбу!
За здоровье Президента 

Французской Республики и 
г-жи Помпиду! За здоровье 
всех наших французских го
стей!

Господин Президент!
В знак нашей дружбы и 

растущего советско-фран
цузского сотрудничества, в 
котором наука и техника за
нимают значительное место, 
позвольте мне преподнести 
Вам этот сувенир — модель 
советского «Лунохода». На 
нем, как вам хорошо изве
стно, установлен и продол
жает работать до сих пор 
очень важный французский 
прйбор . лазерный отра
жатель. Он, кстати, специ
ально отмечен на этой моде
ли цветами Французского 
национального флага.

Под аплодисменты соб
равшихся Генеральный се
кретарь ЦК КПСС вручил 
памятный сувенир Прези
денту Франции.

С ответной речью вы
ступил Ж. Помпиду.

Речь Ж. ПОМПИДУ
■Г-н , Генеральный сейре-», 

тарь! •
Мы счастливы — ■ моя су

пруга и я, а также мини
стры и сопровождающие нас 
лица — быть сегодня вече
ром Вашими гостями, и мы, 
благодарим Вас за столь 
любезные слова, которые 
Вы только что произнесли.

В заключение третьего 
дня Вашего визига, мне ка
жется, я могу сказать, что 
пожелания, которые я вы
разил в понедельник в Три
аноне, осуществляются. Бе
седы, которые мы имели, 
своей полнотой и откровен
ностью показали, как близ
ки бывали зачастую точки 
зрения Франции' и Совет
ского Союза на основные 
международные проблемы и 
как важны согласие и со
трудничество между ними. 
Эти слова часто повторяют
ся щами, да и возможно ли 
найти слова, более ободря
ющие и более многообещаю
щие для счастья наших 
двух народов и всех евро
пейских народов?■

Политика, начатая во 
время поездки генерала де 
Голля в CCCF, позволила 
поднять франко-советские 
отношения на беспрецедент
ную высоту.

Как и всякая политика, 
сочетающая смелость с ра
зумом, она вначале была 
встречена в мире скептиче
ски. Результаты до такой 
степени доказали неправоту 
тех, кто проявил неверие, 
что сегодня все признают, 
что франко-советское со
трудничество может слу
жить образцом, и многие, в 
свою очередь, вступают на 
аналогичный путь.

Ваща поездка, как и ви: 
зит, который я имел, честь 
нанести в прошлом году в 
вашу страну, свидетельст
вуют о преемственности 
этой дрлитики и о жизне
способности наших отноше
ний.

В экономической области 
можно предвидеть важные 
результаты, в частности, в 
связи с решениями, приня
тыми на последней сессии 
Большой комиссии, состо
явшееся в , Москве в июле. ; 
Соглашения, достигнутые в 
финансовой области, стрем-' 
ление как Франции, так й 
СССР обеспечить равно
весие нашего товарообмена, 
осуществляемые или изу
чаемые проекты позволяют 
утверждать, что мы достиг
нем намеченной цели, а 
именно — увеличения на- 
шей торговли вдвое за пе
риод 1969— 1974 гг.

Тем не менее нужно бу
дет и впредь прилагать 
серьезные усилия для того, 
чтобы начатое движение 
продолжалось и ускорилось.
В самом деле, недостаточно 
только воли правительства, 
нужно также, чтобы про
мышленники и коммерсан
ты шли вперед теми же

s темпами. У меня не вызы
вает сомнения, что это от
вечает их же интересам. 
Нужно, чтобы они сами со
знавали это. В этом отно
шении важную роль играют 
контакты, установленные 
между экономическими кру
гами наших двух стран. Их 
следует развивать еще боль
ше.

Как в этой, так и в дру
гих областях нужно прояв
лять инициативу. Не следу
ет пренебрегать традицион
ным товарообменом, даже 
если ясно, что он всегда бу
дет составлять лишь не
большой процент нашей 
торговли. Но в некоторых 
секторах может происходить 
широкое развитие, могут 
быть исследованы новые 
области, в частности, в том, 
что касается потребитель
ских товаров и легкой про
мышленности. Я убежден, 
что французская промыш
ленность в состоянии с 
пользой сотрудничать с со
ветской промышленностью в 
рамках задач, поставленных 
вашим 9-м пятилетним пла
ном. Точно так же, несом
ненно, обстоит дело и в от
ношении сельскохозяйст
венных продуктов, как по
казала недавняя поездка 
нашего министра г-на Куэн- 
та. Кроме того, • крупные 
проекты — идет ли речь о 
добывающей промышлен
ности, об оборудовании или 
о химической промышленно
сти — продолжают откры
вать перед нами обширные 
возможности. Мы должны 
будем систематически изы
скивать новые возможности 
и ускорять осуществление и 
завершение работ во всех 
случаях, когда уже начато 
предварительное. изучение.

И, наконец, мы должны 
добиться, чтобы наши эко
номические отношения были 
не только более существен
ными, но и более устойчи
выми. Наши отношения 
должны быть прочными. 
Необходимо поощрять прак
тику долгосрочных контрак
тов. Мне хотелось, бы, что
бы перспективы, открыв
шиеся в Москве в прошлом 
году, о которых Председа
тель А Н .  Косыгин более 
подробно говорил, во время 
состоявшейся недавно бесе
ды с Жискар,. д’Эст.эпом, 
как и экономическое согла
шение, подписанное сегодня, 
быстро привели к сёрьез- 
ным совместным исследова
ниям, предпринятым с же
ланием добиться успеха.

В научно-технической об
ласти наше сотрудничество 
развивалось быстро и иног
да весьма примечательно. ’

Обмен информацией, спе
циалистами, научно-исследо
вательские миссии, совмест
ные публикации: становятся 
все более частым явлением 
и затрагивают . практически 
все области науки: атомная 
энергия, космос, медицина,

градостроительство, агроно
мия, информатика и т. д. В 
некоторых случаях советские 
и французские специали
сты сообща, принимали уча
стие в осуществлении боль
ших проектов, представля
ющих научный интерес. В 
качестве примеров приведу 
создание пузырьковой каме
ры «Мирабель» для гигант
ского ускорителя в .Серпу
хове, которую совсем не
давно -открыли г-да Кирил
лин и Ортоли, доставка на 
Луну.при помощи лунохода 
французского лазерного от
ражателя, осуществление эк
сперимента «Стерео» на бор
ту автоматической межпла
нетной станции «Марс-3», 
предусмотренные метео
рологические исследования 
из центра космических ис
следований Куру, в Гвиане.

Что касается культурных 
отношений вообще, то мы 
должны признать,-что в этой 
области предстоит сделать 
еще многое.

Я хотел бы, чтобы не 
только увеличилось число 
театральных спектаклей и 
художественных мероприя
тий, способных заинтересо
вать широкую публику, но 
и участились встречи и бе
седы между. представителя
ми различных областей 
культурной деятельности, 
чтобы был расширен наш 
обмен книгами и. фильмами, 
уровень которого ничтожно 
низок, учитывая масштабы, 
франдо-советских отноше
ний. Необходимо прилагать 
более серьезные усилия для 
того, чтобы развивать взаим
ное'изучение, нашей истории,, 
наших языков, нашей лите
ратуры и произведений ис
кусства. Для того чтобы 
уважать друг друга и пони
мать друг друга, надо преж
де всего лучше знать друг 
друга. Вот почему, в част
ности, я выражаю пожела
ние о расширении контактов 
между людьми и особенно 
между молодежью наших 
двух стран. То, что мы бу
дем стараться развивать в 
отношениях между всеми 
европейскими странами на 
совещании по вопросам без
опасности и сотрудничества, 
разумеется, относится и к 
отношениям между нами.

Однако в целом развитие 
наших отношений за по
следний год было самым 
примечательным в полити
ческой области. После пе
риода, когда контакты меж
ду нами были,; разумеется, 
дружественными, но редки
ми, наступил момент, когда 
между нами установились 
периодические консульта
ции на всех уровнях. Мы 
полны решимости продол- 

1 жать их, для того чтобы все 
больше' содействовать сбли
жению наших точек зрения, 
укреплению нашей дружбы 
и делу ,*шра.

В самом деле, один из 
аспектов отношений между 
Францией и Советским Со
юзом заключается в реши
мости правительств беспре
станно расширять и укреп
лять их. Это намерение уже 
записано во. франко-совет
ской Декларации от 30 ию
ня 1966 года, авторы кото- 

, рой руководствовались «же
ланием изыскивать все 
возможности максимально 
развивать обмен и сотруд
ничество».

Это сказалось на всех 
дальнейших этапах: в со
вместном заявлении от 13 
октября 1970 года содержа
лось напоминание о стрем
лении руководителей обеих 
стран «неуклонно улучшать 
их отношения» и «продол-' 
жать линию на сближение».

Мы с вами полны реши
мости не допустить, чтобы- 
начатое дело погрязло в 
обыденности или однообра
зии. Я убежден, что Ваша 
поездка даст ему новый 
толчок. В этом заключалась 
ее цель, в этом будет со
стоять е,е результат, отве
чающий обоюдным:: интере
сам наших народов - и инте
ресам мира.

Поэтому, г-н Генеральный 
секретарь, поднимая свой 
бокал за. Вас, за Вашу су
пругу и за всех сопровож
дающих Вас деятелей, я 
пью от всего сердца за жи
вую и непрестанно обновля
ющуюся дружбу Франции и 
Советского Союза.

* * *
Речи Л. И. Брежнева и 

Ж. Помпиду присутствую
щие выслушали с большим 
вниманием и встретили ап
лодисментами.

Обед прошел в теплой, 
дружественной обстановке.

го, чтобы посетители музея 
могли составить возможно 
более полное представление 
о жизни и революционной 
деятельности Владимира 
Ильича Ленина.

Сегодня Музей-квартиру 
В. И. Ленина посетил Гене
ральный секретарь ЦК 
КПСС товарищ Л. И. Бреж
нев.

На улице Мари-Роз собра
лись тысячи людей. ,В' руках 
у парижан — алые флаги, 
транспаранты: «Добро пожа
ловать, Л. И. Брежнев!» и 
на русском языке: «Привет 
тов. Брежневу!». Сотни го
лосов дружно скандируют: 
«Да здравствует Советский 
Союз!», «Дружба!», мощно 
звучат слова «Интернацио
нала». Собравшиеся горячо 
приветствуют Генерального, 
секретаря ЦК КПСС.

Гостя из Советской стра
ны встретили заместитель 
Генерального секретаря 
ФКП тов. Ж. Марше, чле
ны Политбюро партии 
тт. Г. Бесс, Ж. Дюкло, 
Ж. Фришман, Б. Фрашон, 
Р. Гюйо, Р. Леруа, П. Ло
ран, Р. Пике, Г. Плисонье, 
Ж. Сеги, М. Венсан.t

Л. И. Брежнев, руководи
тели ФКП и советские това
рищи поднялись на третий 
этаж в ленинскую квартиру. 
В 1909— 1912 годах эта 
скромная квартира на улице 
Мари-Роз была самым на
стоящим штабом русской ре
волюции.

О создании ^музея, неко
торых его экспонатах, отра
жающих жизнь и деятель
ность В. И. Ленина в Пари
же, тов. Л. И. Брежневу 
рассказал член ФКП, храни
тель Музея-квартиры тов.
A. Лежандр.

С большим вниманием и 
интересом тов. Л. И. Бреж
нев осмотрел ленинскую 
квартиру, ознакомился с 
экспозицией, которая разме
щена в двух комнатах. Фото
графии, документы, гравю
ры рассказывают о жизни и 
деятельности В. И. Ленина, 
о парижском периоде его 
эмиграции, об истории Ком
мунистической партии Со
ветского Союза и Француз
ской коммунистической партии.

А на улице Мари-Роз в 
эти минуты не умолкал «Ин
тернационал», раздавались 
дружные приветственны..- 
возгласы.

Из комнаты-кабинета
B. И. Ленина товарищи 
Л. И. Брежнев и Ж. Марше 
выходят на балкон. Послан
цы трудящихся Парижа 
встречают их горячей оваци
ей.

К собравшимся обратился 
Тов. Ж. Марше.
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ВЫСТУПЛЕНИЕ 
ТОВ. Ж. МАРШЕ

Дорогой товарищ Бреж
нев!

Дорогие товарищи из со
ветской правительственной 
делегации!

От имени Центрального 
Комитета Французской" 
коммунистической партии, 
от имени трудящихся и про
грессивных людей нашей 
страны позвольте мне при-' 
ветствовать вас в этом доме, 
где жил Ленин.

Когда тот, кто был самым 
великим революционером 
всех времен, вел активную 
работу в нашей столице, ку
да он был вынужден эми
грировать из-за преследова
ния царских властей, капи
тализм безраздельно господ
ствовал в мире.

Подлинные революционе
ры, которые руководствова
лись научным социализмом 
Маркса и Энгельса, пред
ставляли собой лишь неболь

шие группы, повсюду пре
следуемые полицией.

Именно благодаря Лени- • 
ну, социализм перестал быть 
только идеалом, он стал 
также реальностью.

Именно под его руковод
ством одержала победу пер 
вая в истории социалисти 
ческая революция — Ок 
тябрьская революция и бы 
ло создано первое социали 
стичёское государство — 
Союз Советских Социали 
стических Республик, кото 
рый вы представляете здесь

С начала этого века, ког 
да Ленин нашел пристанище 
в этой скромной квартире, 
социализм сделал в истории 
гигантские шаги.

Отныне именно социализм 
определяет направление об
щественного развития, и ему 
принадлежит инициатива на 
международной арене.

Социализм — это одна 
треть мирового производ
ства.

Социализм,— это могуще
ственные государства в пол
ном расцвете своего разви
тия на всех континентах.

Социализм — это обще
ство, цель которого, как го
ворил Ленин, «обеспечение 
полного благосостояния и 
свободного всестороннего 
развития всех его членов».

Социализм — это буду
щее человечества, это также 
будущее Франции.

Мы боремся за социа
лизм.

Программа демократиче
ского правительства народ
ного единства, выдвинутая 
Французской коммунистиче
ской партией, предлагает 
нашему народу наиболее 
благоприятные средства для 
продвижения по этому пути 
в условиях' нашей страны.
Осуществление этой , про
граммы позволив установить 
во Франции новый демокра
тический строй с передо
вым экономическим и со
циальным, содержанием, от
крывающий путь к социа
лизму.

Советский Союз вносит 
важнейший; вклад в : дли
тельную борьбу, которая ве
дется в мировом масштабе 
за социальный прогресс, не
зависимость, мир и социа
лизм.

Новым подтверждением 
этого являются XXIV съезд 
КПСС, важнейшие между
народный инициативы, с ко
торыми выступило затем Со
ветское1 правительство.

Вот почему, будучи: глу
боко привержена пролетар
скому интернационализму, 
наша , Коммунистическая 
партия, рабочий класс Фран
ции всегда считали естест
венной и необходимой брат
скую солидарность, которая 
связывает их с Коммуни
стической партией Советско
го Союза.

Важная встреча, состояв
шаяся в июле этого года в 
Москве, снова подтвердила 
прочность и жизненность 
этих' дружественных связей.

Эта дружба наших двух 
партий не менее естественна 
и необходима и для наших 
двух стран.

Французы, каковы бы ни 
были их политические взгля
ды и философские воззре
ния, не забывают, что Совет
ские Вооруженные Силы 
сыграли решающую роль в 
уничтожении нацистского 
варварства, что они открыли 
двери лагерей смерти в 
Треблинке и Освенциме, что 
они спасли народы от гит
леровского рабства.

Французы знают, что 
франко-советское сотрудни
чество г— залог безопасно
сти в Европе.

Развитие этого сотрудни
чества во всех областях на 
основе национального суве
ренитета, равноправия и 
взаимной выгоды — жизнен
но необходимо для нацио
нальных интересов Фран
ции.

Вот почему вместе со все
ми французами, кому дороги 
мир и будущее нашей ро
дины, мы ждем от франко
советских переговоров новых 
шагов вперед по пути эконо
мического и политического 
сотрудничества между наши
ми двумя странами.

Вот почему мы 'всегда 
будем давать отпор любым 
проявлениям антисоветизма, 
какие бы предлоги ни ис
пользовались и кто бы ни 
был их инициаторами.

Совершенно ясно — и ни
кто в этом не сомневается, 
— что деятельность, кото
рую мы неустанно вели и ве
дем, вопреки всем и вся, с 
целью развития - этого, сот
рудничества между Франци
ей и Советским Союзом, ук
репления мирного сосущест- ' 
вбвания, ни в чем не проти
воречит нашей решимости

бороться всеми силами про
тив господства крупного, ка
питала в жизни нашей стра
ны, за общество, свободное 
от эксплуатации человека 
человеком, за социалистиче
скую францию.

Дорогой товарищ Бреж
нев!

Позвольте мне попросить 
Вас по возвращении в вашу 
страну передать , советским 
коммунистам, всему совет
скому народу самый браг 
ский, самый горячий привет 
французских коммунистов, 
трудящихся и демократов и 
заверить их, что мы сделаем 
все, что в наших силах, что
бы укрепить дружбу между 
нашими двумя народами, 
безопасность и сотрудниче
ство в Европе, мир во всем 
мире.

Да здравствует пример и 
учение Ленина!

Да здравствует Коммуни
стическая партия Советского 
Союза!

Да здравствует франко- 
советская дружба и сотруд
ничество!

Да здравствует социа
лизм и коммунизм!

Выступление тов. Ж. Мар-, 
ше парижане слушали с 
большим вниманием и встрёг 
тили продолжительными ап
лодисментами.

К микрофону подходит 
тов. Л. И. Брежнев. На ули
це Мари-Роз вспыхивает 
бурная овация, раздаются 
приветственные возгласы.

ВЫСТУПЛЕНИЕ 
Л. й. БРЕЖНЕВА

Дорогие друзья!
Товарищи!
Дорогой товарищ Марше!
Вы все понимаете, Какое, 

волнение мы испытываем 
сейчас, посетив квартиру, 
где жил и работал великий 
вождь нашей партии и все
го международного пролета
риата, основатель Советско
го государства, Владимир 
Ильич Ленин.

Мы признательны за пре
доставленную возможность 
посетить это место, дорогое 
сердцу советского человека.

Советские коммунисты, 
ученики и последователи 
великого Ленина, успешно 
претворяют в жизнь его за
веты, его идеалы.

Мы всегда помним, что 
Ленин глубоко уважал па
род Франции, ценил его де
мократические й революци
онные Традиции, вниматель
но изучал исторический 
опыт Парижской Коммуны И 
других выступлений фран
цузского пролетариата.

Большое спасибо фран
цузским коммунистам, ПК 
Французской компартии за 
бережное1 отношение ко все
му, что ,связано с пребыва
нием В. И. Ленина в Пари
же.

Да здравствует дружба 
между советским и фран
цузским народами. между 
СССР и Францией!.

Выступление тов. Л. И. 
Брежнева было встречено 
горячими, продолжительны
ми аплодисментами. Собрав
шиеся скандировали: «Да 
здравствует Советский Со
юз’» и по-пусски: «Ура!», 
«Мир!», «Дружба!».

Тов. Л. И. Брежнев пере
дал в дар музею скульптуру 
В. И. Ленина, выполненную 
в бронзе народным ХУДОЖ
НИКОМ СССР Н. В. Томским.

Генеральный секретарь 
ЦК КПСС оставил следую
щую запись в Книге посети
телей музея.

«С глубоким волнением 
посетили мы скромную  квар
тиру, где более тги*г лет 
жил и работал Владимир 
Ильич Ленин.

Здесь, находясь в эмигра
ции в годы темной реакции 
в России, Ленин, готовил 
партию российского проле
тариата к решающим бит
вам против самодержавия, 
помещиков и капиталистов.
" Для советского коммуни

ста свято все, что связано с 
жизнью, делами и именем 
великого Ленина. Мы выра
жаем сердечную признатель
ность Французской компар
тии за бережное отношение 
к памяти вождя междуна
родного рабочего класса”'

Л. БРЕЖНЕВ».
Посещение Музея В. И. 

Ленина, братская, сердеч
ная встреча Генерального 
секретаря ЦК КПСС с по
сланцами трудового Парижа 
на..улице Мари-Роз выли
лась в волнующую демон
страцию пролетарского ин
тернационализма, крепну
щей дружбы между совет
ским и французским народа
ми.

ТОВ. А . Н. КОСЫГИН НА КУБЕ
ГАВАНА, 27 октября. 

(Спец. корр. ТАСС). Про
должается дружественный 
визит в Республику Куба 
члена Политбюро ЦК КПСС, 
Председателя Совета Мини
стров СССР А. Н. Косыги
на.

Во Дворце революции на
чались переговоры между 
тов. А. Н. Косыгиным и 
Первым секретарем ЦК 
Коммунистической партии.

Премьер-Министром Рево
люционного правительства 
Кубы тов. Фиделем Кастро. 

* * * •
* Тов. А. Н. Косыгин воз

ложил венок к памятнику 
национального, героя Кубы 
Хосе Марти. На торжествен
ной церемонии присутство
вали член Политбюро ЦК 
Компартии Кубы тов. Ра
миро Вальдес и другие офи
циальные лица.

С ДРУЖЕСТВЕННЫМ 
ВИЗИТОМ В ГДР

По приглашению Цент
рального Комитета Социа
листической единой партии 
Германии Генеральный сек
ретарь Центрального Коми
тета Коммунистической 
партии Советского Союза 
тов. Л. И. 'Брежнев посетит 
Германскую Демократиче
скую Республику с друже
ственным визитом в конце 
октября с. г.
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КРАСНОЕ ЗНАМЯ
ТРЕТИЙ ПЛЕНУМ 
ОБКОМА КПСС

27 октября состоялся пле
нум обкома КПСС, который 
обсудил вопрос о задачах 
партийных организаций по 
дальнейшему улучшению 
капитального строительства 
в свете требований XXIV 
съезда КПСС. С докладом 
по этому вопросу выступил 
секретарь обкома КПСС тов. 
Г» Н. Судобин.

Докладчик отметил, что 
за годы последней пятилет
ки партийные организации 
области осуществили значи
тельные меры по развитию 
производственной базы ка
питального строительства, 
укреплению строительных, 
монтажных и проектных ор
ганизаций, росту, мощностей 
предприятий строительной 
индустрии и промышленно
сти стройматериалов.

Быстрыми темпами идет 
обустройство нефтегазодобы
вающих районов области, 
строится нефтепровод Алек
сандровское — Томск — 
Анжеро-Судженск, завер
шается строительство желез
ной дороги Асино — Белый 
Яр, сооружаются линии 
электропередач, речные 
порты, автодороги, ведется 
реконструкция промышлен
ных предприятий Томска, 
начато строительство акаде
мического городка.

За годы пятилетки в 4 ра
за возросли капитальные 
вложения в строительную 
индустрию и промышлен
ность стройматериалов. Это 
позволило увеличить выпуск 
стеновых материалов в 1,6 
раза, сборного железобето
на —« в 1,5, инертных запол
нителей — в 1,6 раза. Повы
сился уровень механизации 
работ, производительность 
труда на строительстве уве
личилась на 30,6 процента. 
Возросла квалификация 
строительных кадров.

Коллектив строителей об
ласти насчитывает более 28 
тысяч человек. Созданы 
крупные партийные органи
зации. Многие коллективы 
успешно работают в первом 
году пятилетки. Среди них— 
трест «Томскгазстрой» (уп
равляющий т. Муравьев, 
секретарь партбюро т. Дан- 
чев), строительное управле
ние № 24 треста «Томлес
строй» (начальник т. Ходке- 
вич, секретарь партбюро 
т. Свинцев), строительное 

.управление № 2 (начальник 
т. Клименко, секретарь пар- 
лийной организации т. Ко
валенко) и ряд других.

Более 450 строителей на
граждены правительственны
ми наградами. Звание Героя 
Социалистического Труда - 

' присвоено бригадиру трубо
укладчиков управления 
«Химстрой» Ф. Т. Галуща- 
ку, орденами Ленина на
граждены экскаваторщик 
управления механизации 
Томского управления строи
тельства В. П. Овчинников, 
штукатур треста «Томск- 
промстрой» С. И. Белодед, 
орденом Октябрьской Рево
люции — машинист башен
ного крана В. П., Костебело- 

. ва, электросварщик СУ-24 
«Томлесстрой» Д. Д . Ко
лесников, - экскаваторщик 
управления стройматериалов 
Е. М. Голещихцн.

Решения XXIV съезда 
КПСС, наличие опытных 
кадров строителей, их ра
стущая активность, все уси
ливающееся внимание пар
тийных организаций; горко
мов и райкомов партии к ка
питальному строительству 
вселяют уверенность, что 
задания нового пятилетнего 
плана будут выполнены ус
пешно.
, Вместе с тем, положи

тельно оценивая все достиг
нутое, надо считать, 'что уро
вень капитального строи
тельства н.е отвечает требо
ваниям XXIV съезда КПСС, 
задачам ускоренного разви
тия народного хозяйства, 
повышения материального и 
культурного уровня жизни 
трудящихся.

У нас низка эффектив
ность капитальных вложе
ний. При составлении планов 
допускается распыление 
средств по многочисленным 
объектам, не обеспечивает
ся комплексное строитель-* 
ство зданий производствен
ного и непроизводственного 
назначения. Руководители 
ряда промышленных пред
приятий направляют основ
ную часть капитальных вло
жений на строительство 
новых  ̂ производственных 
зданий, а не на модерниза
цию оборудования и рекон
струкцию действующих це
хов и участков. Планы под
рядных работ слабо увязы
ваются с реальными возмож- 

. ностями строителей.
Имеются серьезные недо

статки в деятельности 
строительных организаций. 
Партийные организации, ру
ководители трестов «Томск- 
сельстрой», «Томскжил- 
строй», «Томскпромстрой», 
облмежколхозстроя, строи
тельного управления № 3 
треста «Уралнефтегаз-•
строй», дорожно-строитель
ного треста длительное вре
мя не выполняют государ
ственные пданы, срывают 
сроки ввода объектов в экс
плуатацию, не справляются 
с заданиями по росту произ
водительности труда, сниже
нию стоимости строитель
ства. Слабо руководит рабо
той подведомственных под
разделений Томское управ
ление строительства.

План капитальных вло
жений строительными орга
низациями области- за 9 ме-

ПОВСЕДНЕВНО УЛУЧШ АТЬ НА
сяиев текущего гола акптол- 9 7Тмпп»тн«1 * w m      „

29 октября 1971 года

сяцев текущего года выпол
нен на 96,3 процента, в том 
числе по таким отраслям, 
как пищевая Промышлен
ность — на 81,6 процента, 
сельское хозяйство — на 
96,7, торговля и обществен
ное питание — на 72,3, бы
товое обслуживание — на 

. 63,3 процента.
Горкомы, райкомы КПСС, 

партийные организации не 
предъявляют должной тре
бовательности к руководи
телям коллективов за каче
ство выполняемых строи
тельно-монтажных работ. На 
строительных площадках 
трестов «Томсксельстрой», 
«Томскпромстрой»* «Томск- 
жилстрой», «Томлесстрой» 
и других допускаются
грубые нарушения техниче
ских условий строительного
производства, переделки, 
брак.

На работе строительных 
организаций существенно
отражается низкая ответ
ственность отдельных заказ
чиков за качество и сроки 
выдачи проектной докумен
тации и смет.

Развитие базы строитель
ной индустрии и промыш
ленности строительных мате
риалов ведется недостаточ
ными темпами. Затянулось 
строительство завода круп
нопанельного домостроения, 
завода железобетонных из
делий для сельского строи
тельства, медленно осваива
ются мощности Туганского 
завода силикатных стеновых 
материалов, завода железо
бетонных промышленных 
конструкций и ряда других 
предприятий. Очень мало 
сделано по облегчению веса 
зданий и сооружений. Нет 
предприятий по производ
ству пористых заполнителей, 
изготовлению легких желе
зобетонных и деревянных 
клееных конструкций. Не 
находят широкого примене
ния в производстве материа
лов отходы лесопиления и 
деревообработки, золы теп
ловых электростанций. Сла
бо развивается производст
венная база в трестах 
«Томскгазстрой», «Томлес
строй», «Томсктрансстрой», 
дорожно-строительном тре
сте.

Имеются существенные 
недостатки в работе проект
ных организаций. Проектно
сметная документация во 
многих случаях выдается с 
опозданием и низкого каче
ства. При проектировании 
мало применяются передо
вые технологические, строи
тельные ‘ и архитектурно- 
планировочные решения; 
прогрессивные материалы и
конструкции. ...... ...

Строительство жилья ве
дется по устаревшим проек
там, с неудовлетворительны
ми объемно-планировочными 
решениями, нарушается 
комплексная застройка мик
рорайонов-. -Партийные, 
профсоюзные организации, 
руководители строительных, 
монтажных и проектных 
подразделений, предприятий 
строительной' индустрии и 
промышленности строймате
риалов слабо . организуют 
изучение и внедрение пере
довых методов строительно
го производства, достижений 
науки и техники.

Партийные, профсоюзные, 
комсомольские организации, 
хозяйственные руководители 
трестов и управлений осла
били работу по выполнению 
мероприятий, разработанных 
в соответствии с письмом 
ЦК КПСС, Совета Минист
ров СССР, ВЦСПС и ЦК 
ВЛКСМ «Об улучшении ис
пользования резервов про
изводства и усилении режи
ма экономии в народном 
хозяйстве».

Во многом эти недостат
ки объясняются низким 
уровнем экономической 
подготовки кадров строите
лей. Некоторые руководите
ли __ строительных организа
ций, особенно начальники 
участков, прорабы и ма
стера, начальники цехов и 
отделов предприятий строй
индустрии слабо владеют 
навыками экономического 
анализа хозяйственной дея
тельности, не всегда могут 
обосновывать принимаемые 
решения и оценивать ре
зультаты с позиций экономи
ческой эффективности про
изводства.

Директивами XXIV съез
да партии в текущей пяти
летке намечено перевести 
все строительные организа
ции на новый порядок пла
нирования и экономического 
стимулирования. Непремен
ным условием для перехода 
на новые формы хозяйство
вания является рентабель
ность строительного произ
водства. В ходе подготовки 
для работы пс 'Новому мето
ду необходимо внедрить 
конструктивные элементы, 
сосредоточить главное вни
мание строителей на вводе 
объектов в эксплуатацию в 
нормативные сроки.

Однако многие из этих 
вопросов пока не находятся 
в поле зрения партийных 
комитетов. Горкомам и рай
комам КПСС необходимо 
усилить контроль за дея
тельностью строительных 
организаций, тщательно ана
лизировать причины недо-- 
статков в их работе, разоб
раться в существе нужд 
строителей, оказывать прак
тическую помощь в решении 
главных вопросов улучше
ния работы строек — раз
витии производственной ба
зы, укреплении кадрами.

Директивы XXIV съезда 
КПСС, постановление ЦК 
КПСС н Совета Министров 
СССР «О мерах по ускорен
ному развитию нефтедобы
вающей промышленности в 
Западной Сибири» определи
ли задачи, которые в корот
кие сроки предстоит решать 
областной партийной органи
зации, коллективам геоло
гов, нефтяников, строите
лей, _работникам сельского 
хозяйства, сферы обслужи
вания, всем трудящимся 
нашей области.

Бюро обкома КПСС и 
облисполком считают, что 
объемы подрядных работ, 
выполняемые строительны
ми организациями области, 
к 1975 году возрастут по 
сравнению с 1970 годом в 
2 —2,2 раза. Соответствен
но должны быть увеличены 
мощности монтажных и дру
гих смежных со строителя
ми организаций и в первую 
очередь мощности пред
приятий строительной ин
дустрии и промышленности 
строительных материалов.

В текущей пятилетке в 
области предстоит осущест
вить большую программу 
дальнейшего развития про
изводственной басы капи
тального строительства за 
счет сооружения новых объ- 

' ектов. Предусматривается 
ввести дополцительные мощ
ности по выпуску деталей 
домов в объеме 230 тыс. 
квадратных метров жилья, 
керамзита — 250— 300 тыс. 
кубометров, сборного желе
зобетона 240— 270 тыс. 
кубометров, кирпича — 140 
млн. штук, щебня и гравия

1.000— 1.200 тыс. кубо
метров, • древесноволокни
стых плит — 20— 25 млн. 
квадратных метров, дере
вянных клееных конструк
ций — 15— 20 тыс. кубо
метров и ряд других. Долж
ны быть созданы производ
ственные базы для строи
тельства Томского нефте
химического и Асиновского 
лесопромышленного ком
плексов.

Наряду со строительст
вом новых объектов, важно 
значительно увеличить вы
пуск строительных материа
лов и конструкций на дей
ствующих предприятиях за 
счет лучшего использования 
производственных площадей 
и оборудования, сокращения 
сроков освоения вводимых 
мощностей.

Эти ответственные задачи 
потребуют от партийных ор
ганизаций и руководителей

Оценивая деятельность 
каждого работника по дейст
вительным результатам егб 
тРУДа, горкомы и райкомы 
партии, парткомы и первич
ные организации доЛжны не 
жалеть сил на их воспита
ние, терпеливое разъяснение 
просчетов и опФибок, посто
янно заботиться о росте ру
ководителя как организатора 
и воспитателя коллектива. 
Наряду с этим партийные 
организации должны посто
янно и в  то же время по
следовательно проводить в 
жизнь ленинское указание о 

. персональной ответственно
сти за порученное дело.

Далее докладчик уделил 
большое внимание сельско
му строительству, сооруже
нию крупных животноводче
ских комплексов подрядны
ми строительными органи
зациями и многими промыш
ленными предприятиями, ук
реплению материальной ба
зы сельского хозяйства.

Докладчик подробно оста
новился также на темпах и 
качестве жилищного и куль
турно-бытового строитель
ства в городах и селах обла
сти, подчеркнув, что пар
тийные комитеты, райис
полкомы, партийные органи
зации и руководители стро
ек, промышленных пред
приятий этим вопросам дол
жны уделять первостепенное 
внимание.

Выполнение намеченной 
программы строительства, 
определенной областной пар
тийной организацией на те
кущую пятилетку, во многом 
будет зависеть от уровня 
организаторской и массово- 
политической работы пар
тийных комитетов, первич
ных партийных организаций. 
Многие партийные организа
ции строек стали более пред
метно строить свою работу 
по укреплению трудовой и 
производственной . дисцип- 
лины, повышению авангард
ной роли коммунистов, кон
тролю за хозяйственной дея
тельностью, совершенство
ванию идеологической и 
воспитательной работы.

Добрая слава идет о 
строительно-монтажном уп
равлении № 74 (начальник 
А., Я. Добрин, секретарь 
парторганизации В. И. Чер
ноталов). Это дружный,, 
слаженный, сплоченный 
коллектив, ядром которого 
является партийная органи
зация.

Большую работу по моби
лизации коллективов на ус
пешное выполнение планов

объемы ко- 
году возра- 
700 тыс. кв.

строек, от всех..строителей,. . и социалистических обяза-
многих промышленных и тельств проводят партийные
сельскохозяйственных орга- организации треста «Томск-
нов, Советов депутатов тру- -» газстрой», строительно-мон- 
дящихся большого напряже- Управления ФГа 2,

ого строительства, бытовых 
предприятий, культурных 
учреждений; завершить не 
позднее 1973 года Комплекс 
теплоснабжения, Провести 
реконструкцию предприятий 
объединения «Сибкабель», 
завода резиновой обуви, 
электромеханического заво
да и карандашной фабрики. 
Будут введены новые Мощ
ности на подшипниковом за
воде, в электромеханиче
ской промышленности. Дол
жен дать первую проДунцию 
керамический комбинат.

Будут продолжены рабо
ты по укреплению учебной и 
материальной базы вузов и 
техникумов.

Предметом особой заботы 
партийных организаций 
должно стать жилищное 
строительство, "
TOporo в 1975 
стут до 600 — 
метров.

Директивы XXIV съезда 
КПСС ставят задачу выпол
нить объемы капитального 
строительЬтва в новой пяти
летке практически без уве
личения численности работ
ников, т. е. за счет роста 
производительности труда. 
Это исключительно трудное 
и ответственное дело, ус
пешно решить которое стро
ители области могут только 
путем слаженной работы 
всех звеньев строительного 
производства, широкого раз
вертывания социалистиче
ского соревнрвания, плано
мерного внедрения новых 
методов хозяйствования, 
прогрессивной организации 
производства и труда, дости
жений науки и передового 
опыта, использования ре
зервов, совершенствования 
управления строительством.

Необходимо в каждом 
подразделении разработать 
экономически обоснованные 
мероприятия, направленные 
на выполнение утвержден
ной программы, на рачи
тельное, хозяйское использо
вание с максимальной отда
чей каждого рубля капита
ловложений, и взять их под 
постоянный партийный кон
троль.

Через 2 месяца завершит
ся 1971 год •— первый год 
пятилетки. Сейчас на фини
ше года, в канун 54-й годов
щины Октября, нужна осо
бенно целеустремленная ра
бота на каждой стройке, 
чтобы выполнить утверж
денные задания по вводу 
мощностей, жилых домов, 
культурно-бытовых сооруже
ний.

ния сил, высокой творческой^ 
активности и инициативы.

Центральный Комитет 
КПСС и Совет Министров 
СССР в постановлении «О 
мерах по : обеспечению капи
тального строительства кад
рами» определили как глав
ную задачу политической ра
боты горкомов и райкомов 
партии, первичных. органи
заций *— коренное улучше
ние всей практической дея
тельности по подготовке, 
воспитанйю и закреплению 
рабочих и инженерно-техни
ческих работников в строи
тельстве.

Коллективы важных стро
ек области пополняются мо
лодежью, комсомольцами. 
Ими движет стремление от-' 
дать свои молодые силы и 
знания развитию производи
тельных сил области. В тре
сте «Томскгазстрой» созда
но комсомольско-молодеж
ное управление, которое ус- _ 
пешно решает крупную хо
зяйственную задачу — со
оружение города Стрежево- 
го.

На строительство комби
ната крупнопанельного до
мостроения с промышлен
ных предприятий Томска 
пришло более 200 молодых 
рабочих. В ряды коллекти
вов, обустраивающих нефтя? 
ные и газовые месторожде
ния, из других организаций 
было направлено более 150 

' коммунистов.
Вместе с тем работа с 

кадрами строителей вызыва
ет серьезную тревогу. Руко
водители, партийное и 
профсоюзные организации 
трестов «Томсксельстрой», 
«Томлесстрой», «Томскпром-- 
строи» не ведут настой
чивой борьбы за закрепле
ние кадров, слабо воспиты
вают у рабочих и инженер
но-технических работников 
чувство гордости за свою 
профессию, за дела коллек
тива, неудовлетворительно 
занимаются внедрением но
вых форм организации тру
да рабочих и совершенство
ванием системы заработной 
платы. Во многих строитель
ных организациях приниже
на роль трудовых коллекти
вов. Недобросовестное отно
шение к труду отдельных 
рабочих, нарушение общест
венного порядка, бракодель
ство, рвачество, пьянство и 
другие отрицательные явле
ния не находят должного 
осуждения.

Требует дальнейшего 
улучшения работа с инже
нерно-техническими кадра
ми. За годы восьмой пяти
летки в строительные орга
низации пришло много вы
пускников вузов и технику
мов. Вместе с тем число 
практиков, которые нигде не 
учатся и не повышают свою 
квалификацию, сокращается 
крайне Медленно, особенно 
среди мастеров и прорабов,

объединения предприятий 
стройматериалов.

Повседневно и квалифи
цированно руководят рабо
той строительных организа
ций Александровский, Мол- 
чанойский, Кржевннковский 
районные комитеты партии.

Сейчас в строительных 
подразделениях и на пред
приятиях стройиндустрии и 
промышленности строймате
риалов трудятся 3.952 ком
муниста, объединенные в 
Уо первичных партийных ор 
ганизациях. Среди них бо
лее 1.500 рабочих. Это ог
ромная сила, способная ор
ганизовать выполнение боль
ших задач. Однако Многие 
горкомы и райкомы КПСС 
не осуществляют должного 
руководства деятельностью 
первичных партийных орга
низаций строительных пред
приятий, слабо помогают им 
в проведении массово-поли
тической работы, организа
ции социалистического со
ревнования, создании ста 
бильных коллективов строи
телей, не оказывают необ 
ходимой помощи парторга
низациям в осуществлении 
контроля хозяйственной 
деятельности - администра
ции, укреплении государст
венной и партийной дисцип
лины.

Партийные комитеты, 
парторганизации и хозяйст
венные руководители не ве
дут необходимой подготовки 
коллективов строителей к 
переходу на новую систему 
планирования и экономиче
ского стимулирования, сла
бо улучшают экоиЬмическую 
работу в строительных орга
низациях. Серьезные упуще
ния имеются .в деятельности 
профсоюзных и комсомоль
ских комитетов. -

Задачи, стоящие перед об
ластной партийной организа
цией, всеми трудящимися 
области в капитальном стро
ительстве, исключительно 
велики. В текущей пятилет
ке начнется строительство 
Томского нефтехимического 
и Асиновского лесопромыш-1 
ленного комплексов, газопро
вода Мыльджнно—Томск — 
Кузбасс. Предстоит постро
ить 4.560 километров линий 
электропередач, в том числе 
ЛЭП 220 квт Томск— Пара- 
бель — Стрежевое, радио- ' 
релейную линию Колпаше- 
во — Александровское, ака
демические институты опти
ки атмосферы и химии неф
ти, Колпашевский речной 
порт и аэровокзал, две пти
цефабрики на 600 тыс. кур- 
несушек, свинокомплексы на 

НО тыс. голов, живот
новодческие комплексы на 
95 100. тыс. голов крупно
го рогатого скота.

В первом квартале 1972 
года будет введена в экс
плуатацию линейная часть 
Томского нефтепровода с 
двумя насосными станция-

Первым в прениях по док
ладу выступил первый ' сек
ретарь Томского горкома 
КПСС Ю. И. Литвинцев. Он 
напомнил участникам пле
нума, что XXIV. съезд 
КПСС важнейшей задачей в 
области капитального строи- 
тельства назвал повышение 
эффективности капитальных 
вложений.

Строительные организа
ции и предприятия строи
тельной индустрии города из 
года в год набирают Силы и 
все увереннее решают зада
чи, стоящие перед ними. 
Однако достигнутый уровень 
работы строительных под
разделений еще не отвечает 
требованиям XXIV съезда 
КПСС. Большинство' строи
тельных организаций не 
справляется с государствен
ным. планом освоения Капи
тальных вложений и строи
тельно монтажных работ. Не 
может 5гдовлетворить и •ка
чество строительно-монтаж
ных работ.

1 -Главная роль в дальней
шем совершенствовании ка
питального ' ,  строительства, 
повышении его эффективно
сти принадлежит кадрам 
всех звеньев. В улучшении 
воспитательной ’ работы, в 
развитии социалистического 
соревнования, в создании 
стабильных коллективов, 
устранении серьезных недо- 

' статков в организации труда 
и быта строителен заложе-' 
ны огромные резервы, кото
рые норой используются 
еще плохо.

, Всем памятно, что в нача
ле нынешнего года передо
вые строительные бригады, 
возглавляемые заслуженны
ми строителями РСФСР 
И. А. Куршаковым, Г. Г. 
Вальтером, начали соревно
вание за ежедневное перевы
полнение сменных норм вы
работки в натуральных по
казателях. Инициаторы это
го соревнования добились 
хороших результатов,. вы
полнив за девять месяцев 
свои годовые планы. Широ
кое внедрение этого почина, 
кроме неоценимого воспита
тельного значения, может 
принести и большой эконо
мический эффект. Если бы 
все каменщики треста 
«Томскжилстрой» достигли 
производительности труда, 
которая стала обычной в 
бригаде Г. Г. Вальгера, то 
за девять месяцев нынешне
го года трест дополнительно 
освоил бы 430 тысяч руб
лей. Казалось, вот благодат
ное поле для приложения 
сил партийных организаций 
и хозяйственных руководи
телей, чтобы дать самый 
широкий простор творческой 
инициативе, важному почи
ну. Но достаточно сказать 
что в тресте «Томскпром- 
строи» только шесть из 45 
бр.нгад были вовлечены в 
это соревнование.

Очень мало сделано на 
стройках города и для рас-

себя на подмосковных строй 
ках.

Тов. Литвинцев высказал 
РЯД соображений о практи
ке подготовки рабочих 
массовых строительных 
профессий. Для работы на 
предприятиях Томского уп
равления строительства 
кадры практически готовит 
лишь одно профессионально- 
техническое училище. Еже
годно оно выпускает 250— 
270 Специалистов, но и их 
трудно закрепить в городе 
из-за острой нехватки обще
житий, Расширение учебной 
базы подготовки рабочих 
кадров—не менее важная за
дача, чем ускоренное разви
тие производственной базы 
строительства.

Тов. Литвинцёв также вы
сказал ряд предложений о 
совершенствовании системы 
подготовки инженерно-тех
нических кадров для строек 
области, в частности— об .ор
ганизации подготовки в Том
ском инженерно-строитель
ном институте архитекторов 
и специалистов по сантехни
ке и ТеНлогазоснабЖеЯию.

Управляющий « трестом 
«Томскгазстрой» Г. Ф. Му
равьев подробно информи
ровал участников пленума о 
ходе обустройства неф
тяных и газовых месторож
дений на севере области,. 
строительства в Стрежевом 

.и на объектах нефтепровода 
Александровское — Томск 
— Анжеро-Судженск. Кол
лектив треста успешно 
справляется с выполнением 
государственного плана 

., строительно-монтажных ра
бот и ввода в действие про
изводственных мощностей и 
объектов жилищного и куль
турно-бытового назначения.

Тов. Муравьев признал, 
что коллектив треста мог 
бы добиться большего, если 
бы-сами строители проявля
ли заботу о развитии собст
венных производственных 
баз.

Руководители «Томскгаз- 
строя» озабочены высокой 
текучестью рабочих кадров. 
Анализ показывает, что при
чины кроются прежде всего 
в бытовой неустроенности, в 
низком уровне механизации 
земляных и погрузо-разгру- 
зочных работ. Подсчеты го
ворят, что если бы тресту 
удалось поднять техниче-, 
скую вооруженность своих' 
строек до среднего уровня, 
достигнутого в целом по Ми
нистерству газовой промыш
ленности, а также получить 
машины, приспособленные к 
эксплуатации в суровых си
бирских условиях, то можно 
было бы ежегодно эконо
мить многие сотни тысяч 
рублей. Между тем такой 
техники на севере области 
еще не достает, а ассигнова
ния на объекты соцкультбы
та ежегодно составляют не 
более 20 процентов от об
щих средств, вкладываемых 
в обустройство Томского 
Приобья.*

щем объеме подрядных 
бот, выполняемых управ, 
пнем строительства, состав
ляет более 60 процентов. 
Однако в план этого управ
ления включаются все но
вые объекты промышленно
го назначения, в то время 
как завершение давно нача
тых строек откладывается, 
а план

Несколько важных заме
чаний на пленуме сделал в 
своем выступлении рабб- 
чий подшипникового завода 
Б. Ф. Кравцов.

Вот уже более восьми лёт 
на предприятии сооружает
ся . новый производственный 
корпус. Четырежды перено
сились сроки ввода этого 

К шшшнывартгя корпуса в эксплуатацию,
« ■ A S  « я *  S f n S J S J r W Sстроительства не выполняет

ся.
Ряд важных проблем 

строительства на селе под
нял в своем выступлении 
первый секретарь Кожевни- 
ковского райкома партии 
В. И. Чекулаев.

— Задачи, выдвинутые 
XXIV съездом КПСС в об
ласти сельского хозяйства, 
— сказал он, — будут вы
полняться прежде всего за 
-счёт созданйя крупны* сов
ременных сельскохозяйст
венных предприятий. Сюда 
придут тысячи и тысячи 
квалифицированных специа
листов, и уже сейчас необхо
димо заботиться, чтобы Иа 
этих фабриках мяса и моло
ка были созданы все необ
ходимые условия для тру
да, быта и отдыха людей. 
Совершенно очевидно, что 
современный крупный жи
вотноводческий комплекс — 
это не просто набор зданий 
и техники, а предприятие, в 
котором комплексно решены 
запросы производства и со
циальные запросы коллек
тива. К сожалению, продол
жал тов. Чекулаев, област
ное управление сельского 
хозяйства робко заглядыва
ет в будущее и в своих бли
жайших планах ограничи
вается полумерами. Вот са
мый свежий пример. При 
проектировании Ювалинско- 
го животноводческого ком: 
плекса работники управле
ния ' дали справку, что в 
Ювале не требуется соору
жать ни жилых зданий, ни 
объектов социально-куль
турного назначения.

В Кожевниковском районе - 
при сравнительно неболь
ших объемах капитального 
строительства (шесть с по
ловиной миллионов рублей в 
год) его ведут около десятка 
различных организаций. По 
мнению тов. Чекулаева, необ
ходимо рассмотреть возмож
ности укрупнения сельских 
строительных . коллективов. 
Он также поставил вопрос о 
необходимости пересмотреть 
практику распределения 
средств на капитальное 
строительство с целью рез
кого увеличения ассигнова
нии на жилищное и культур
но-бытовое строительство 
на селе.

— Три года назад на сес
сии областного . Совета де
путатов трудящихся. — 
сказал первый заместитель 
председателя облисполкома 
А. И. Демчук, -— рассмат- 
ривался вопрос об увеличе
нии мощностей и улучшении 
работы  ̂предприятий 'строи
тельной индустрии и стено
вых материалов. Однако на
меченные мероприятия вы
полнены далеко не полно
стью. Особенно плохо ведут 
строительство собственной 
производственной базы тре
сты «Томлесстрой», «Томск
сельстрой», «Томскгаз
строй», «Томсктрансстрой». 
Это привело к тому, что, на
пример, трест «Томлес
строй», по существу, не име
ет мощностей для производ
ства Железобетона, стеновых 
и столярных изделий, а за
возит их из других областей. 
В то же время за три с по
ловиной года на строитель
стве кирпичного завода в 
Белом- Яре трест освоил 
только 510 тысяч рублей 
при сметной стоимости объ
екта 1.700 тысяч рублей, а 
сооружение завода железо
бетонных изделий вообще 
прекратил.

Тов. Демчук отметил, что 
ряд республиканских . мини-. 
стерств не выполняет пору
чения Совета Министров 
РСФСР о расширении в на
шей области производства 
строительных материалов.

В текущем пятилетии в 
области намечается осущс 
ствить строительство завода 
керамических облицовочных 
стеновых материалов, дро- 
бильно сортировочного заво
да, горного цеха Туганского 
завода силикатных стеновВк 
материалов, керамического 
комбината и ряда других 
предприятий. Эти стройки 
потребуют больших усилий, 
но они помогут значительно 
продвинуть вперед дело ка
питального строительства.

На пленуме остро и прин
ципиально ставились вопро
сы жилищного и коммуналь
но-бытового строительства.
В этой связи тов. Демчук 
критиковал Томское терри
ториальное управление 
строительства. Он также 
отметил, что сооружение 
производственных объектов 
в ряде случаев ведется не
соразмерно с мощностями 
строительных организаций. 
Достаточно сказать, что' 
удельный вес производст
венного строительства в об-

За последние годы объе
мы капитального строитель
ства значительно возросли. 
В нынешнем пятилетии по 
сравнению с предыдущим 
пятилетием -темпы этого 
роста удвоятся. Начальник 
Томского территориального 
управления строительства 
А. А. Чеботаев подробно 
рассказан, какие меры 
предпринимаются для того, 
чтобы выполнить эту зада
чу. Для механизации трудо
емких процессов на строй
ках будут шире применять
ся инвентарные и сборно- 
разборные леса, штукатур-, 
ные и малярные станции и 
другие технические сред
ства. С будущего года наме
чено объединить все органи
зации, занимающиеся зем
ляными работами и проклад
кой инженерных коммуника
ций, с управлением механи
зации, Это позволит скон
центрировать технику на 
важнейших участках, значи
тельно улучшить ее эксплуа
тацию. Намечена широкая 
программа развития про
мышленности строительной 
индустрии.

Продолжая ‘ обсуждение 
важнейших проблем строи
тельства на селе, первый 
секретарь Томского райко
ма КПСС В. Г. Попов особо 
выделил нерешенные вопро
сы проектирования живот
новодческих комплексов. 
Нередко при составлении 
проектов руководствуются 
не столько технико-экономи
ческими расчетами, сколько 
«интуицией». Это приводит 
к поверхностным решениям, 
в результате которых, на
пример, в совхозе «Тахтамы- 
шевский», которому требует
ся ферма на 800 голов, 
строят два комплекса по 400 
коров каждый, а совхоз 
«Рыбаловский» сам проек
тирует крупнейшее живот
новодческое помещение на 
600 голов. Новое строитель
ство и расширение сущест
вующих животноводческих 
комплексов с переводом их 
на промышленную основу, 
подчеркнул тов. Попов, не
мыслимы без создания но- - 
вых типов зданий, без но
вых, современных проектных 
решений. Нельзя считать, 
нормальной и сложившую
ся практику проектирования 
крупных животноводческих 
комплексов без подъездных 
путей и вспомогательных 
помещений. Серьезные 
трудности возникают и из~- 
за того, что в новых сель
скохозяйственных пред
приятиях приходится уста
навливать оборудование ус
таревших марок.

Вопросам совершенство
вания практики проектиро
вания строительства посвя
тил свое выступление ди
ректор института «Томск- 
гражданпроект» С. Е. Школяр.

строители пытаются сдать 
его с большими недоделка 
ми, а тем временем обору
дование, давно завезенное 
для новых цехов, мертвым 
грузом лежит на складах 
завода. ,Тов. Кравцов резко 
критиковал такую пороч
ную практику распыления 
средств, затягивания сро
ков строительства.

Серьезные трудности ис
пытывают промышленные 
предприятия области, веду
щие строительство хозяй
ственным способом. Койь; 
скоро хозяйственный спо
соб строительства преду
сматривается государствен
ным планом, нужно вывес
ти из «подполья» и снаб
жение этих строек необхо
димыми материалами, ска
зал тов. Кравцов.

От имени болБшого от* 
ряда рабочих промышлен- ■ 
ных предприятий Томска он : 
заявил о готовности завод
ских коллективов расши
рять помощь строительным 
организациям. Однако, про- . 
должал он, формы этой по
мощи необходимо постоянно 
совершенствовать, придав 
ей плановый характер.

Вояросам улучшения ру
ководства социалистическим 
соревнованием строителей 
посвятил значительную 
часть своего выступления 
начальник управления
«Химстрой» П. Г. Проня- 
гин. Он также резко кри
тиковал тех хозяйственных 
руководителей, которые в 
нарушение установленного 
порядка любыми средства
ми стараются включить В 
план строительство объек
тов, на которые нет проект
но-сметной документации и 
необходимых .источников 
финансирования. В числе 
таких несостоятельных за
казчиков оказались руково
дители университета, инже
нерно-строительного инсти
тута и некоторые другие.

Тов. Пронягин высказал 
ряд соображений о кон
центрации средств для 
расширения производствен- ' 
ных баз различных 4 строи
тельных организаций.

Уполномоченный Мини
стерства газовой промыш
ленности СССР на строи
тельстве нефтепровода
Александровское — Анже
ро-Судженск, А. П. Ушаков 
подробно информировал 
участников пленума о ходе 
строительства этой важней- ; 
шей стройки страны. Он за
верил областную партийную 
организацию, что строители 
нефтепровода сделают все 
необходимое, чтобы обеспе
чить своевременный ввод 
его в эксплуатацию.

— Мы пришли на том
скую землю надолго, — ска
зал тов. .Ушаков. — Уже в 
будущем году наши подраз
деления, используя богатый 
опыт, накопленный на со
оружении нефтяной маги
страли, готовы начать под
готовку к строительству га
зопровода Мыльджнно— 
Кузбасс.

Председатель областного 
объединения , «Межколхоз- 
строй» Е. А. Воскресен
ский аргументированно 
выдвинул ряд практических, 
предложений о создании 
новых форм организации 
строительного производства 
на селе. Речь идет о пре
вращении межколхозных 
строительных объединений 
в государственно-колхозные.
Это бы позволило эффек
тивнее использовать техни-, 
ку, капитальные вложения 
и трудовые ресурсы, шире 
применять индустриальные 
методы. XXIV съезд КПСС , 
решительно поддержал эти : 
формы организации произ- 
водства на селе. Такие объ
единения также предуемот* 
рены примерным Уставом 
колхоза.

Управляющий цресТом 
«Томскжилстрой» М. С. 
Липницкий в своем выступ
лении привел немало фак
тов, свидетельствующих о 
серьезных недостатках в 
организации планирования 
строительства, в постановке 
дела проектирования жилых 
зданий. Он также выступил 
против неоправданного раз
дувания в городе промыш
ленного строительства в 
ущерб выполнению планов 
строительства жилья и 
объектов культурно-быто
вого назначения. Тов. Лип
ницкий рассказал участии- " 
кам пленума, какие меры 
предпринимаются (коллекти
вом треста, чтобы улучшить 
организацию труда на 
стройках и повысить каче
ство строительства. Значи
тельную часть своего вы
ступления он посвятил во
просам улучшения быта 
строителей.

На пленуме с большими 
речами выступили замести
тель Председателя Совета 
Министров РСФСР А. М. 
Калашников и первый сек
ретарь обкома КПСС Е. К. 
Лигачев.

По обсужденным вопро
сам пленум принял соответ
ствующее постановление..
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ВЛКСМ -  53 ГОДА 4 иалог комсомольских поколении
*Будущее создается сегодня* ~  таков девиз всех поколе

ний. Мы хотели бы познакомить читателей с представителями 
комсомольско-молодежных бригад сороковых, пятидесятых и 
семидесятых годов. Их точка зрения на свое время, на отно
шение сверстников к труду —  тема наших бесед.1. С уп овом

ВРЕМЯ
Томске наш завод появился в 1941 году глубокой 

осенью. А через некоторое время я, четырнадцатилетняя 
® в™ ка’ стала его работницей. Помню помещение наше- 

сырой подвал бывшего ликеро-водоч
ного завода. Оборудование.™ Теперь, наверное, никто не 
поверит, что состояло оно из пары кирпичей, да паяльной 
лампы, ̂  -  вспоминает паялыцпца Г. В. Речкова. -  
Рабочий день продолжался 15— 16 часов, а вернее ска- 
зать, столько, пока не Запаяем держатели, поданные с ме
ханического участка, который работал круглосуточно, я 
вспоминаю талоны на питание в заводской столовой, ко
торые выдавались в качестве премии особо отличившимся 
рабочим, выполнившим норму на 300—400 процентов 
ордера на промышленные товары и испытываю двойное 
чувство горечи за жестокое время и гордости за победу 
над величайшими трудностями.™

Мне было пятнадцать лет, когда я пришла на ма
нометровый завод, — старший диспетчер производствен
ного отдела Нина Александровна Маркова, рассказывая.
взволнованно теребит в руках удрлок белой косынки. __
Я не доставала до станка, как почти большинство тогдаш
них девчонок-работниц. Мне поставили ящик. А потом на 
паяльном участке организовалась бригада, и меня переве
ли туда, назначив бригадиром. У меня был учитель— Сте
пан Иванович Привалов. Никогда не забуду его. Это пре
красный человек. Как бы не было трудно ему, он всегда 
говорил мне, девчонке-подростку: «Не тушуйся, Нинка, 
все будет хорошо. Вот увидишь. И не торопись. Смотри,’ 
как надо». И показывал, показывал в который раз. Те4 
пеливо, без раздражения. И вроде бы не поучал, а при
говаривал к работе. Это непросто делается, если учесть, 
что в новичках-то не я одна у него была.

Когда я стала бригадиром, наш коллектив начал бо
роться за право носить имя героя войны генерала Вату
тина. В то время было широко развернуто движение ком- 
сомольсжммолодежных фронтовых бригад. На нашем уча
стке было три такие бригады, и мы соревновались. С ны
нешним соревнованием среди молодежи наше, конечно, 
трудно сравнить. У сегодняшних и условия лучше, и на
глядная агитация поставлена хорошо. У нас ведь никаких 
вымпелов или плакатов не было. На листочке бумаги от 
руки напишем обязательства—и к рабочим местам: кто 
кого. Но работали злее. Это не брюзжание пожилого че
ловека, потому что, действительно, в то время мы работа
ли с большей отдачей. Трудились лучше, чем сейчас, — 
так нельзя сказать, ведь если сейчас, с высот мирного 
времени, посмотреть, — ясно станет, что на износ мы 
работали. Но дело в том, что никто этого не замечал. И 
соревнование у нас было настоящим. Плакали, когда про

игрывали его, и были без ума рады, став первыми. Каж
дый понимал, что чем больше и лучше он. сделает, тем 
легче будет стране, фронту. Мы не имели права плохо ра
ботать. И у нас вообще не было такого понятия, как невы
полненная норма.

Мы работали, не думая о времени. Даже в праздники. 
В такие дни обычно приходил начальник цеха, на некото
рое время все прекращали работу, он рассказывал о со
бытиях на фронте, и мы опять включали станки.

И вот, что интересно. В те очень Тяжелые и до преде
ла занятые дни мы находили, силы и время для общест
венной работы. Березы, например, Лагерного сада мы по-

садилп. Почти все свободное время проводили в госпита
лях, которых в Томске было много.

У нынешней молодежи тоже хороших дел немало. Да и 
стыдно было бы жить иначе. Завод-то вон как вырос, из
менился. Новые производственные корпуса, современней
шее оборудование, сплошная механизация и автоматиза
ция!

— Особенно радуюсь я за нашу молодежь, —, говорит 
Г. В. Речкова. — Нам, ветеранам, не пришлось в юности 
получить образования. Война сорвала нас со школьных 
парт, долг заставил нас, подростков, встать к станкам 
вместо ушедших на фронт отцов и старших братьев. А те
перь событие—если парень или девушка не имеют средне
го образования. v

Помнится, в те далекие'годы и начальники цехов, и ма
стера в большинстве своем тоже были без образования. 
Практики. Теперь же только в нашем цехе работают 11 
инженеров с  высшим и 21 человек со средне-техническим
образованием.

.— Я не хочу пртшжатъ-современную молодежь. Как 
бы сама с собой рассуждает Н. А. Маркова. Нет, она и 
образованная, и умелая. Целеустремленности ей тоже не 
занимать. Но, знаете, по-моему, она чересчур расчетлива. 
Все уж у них разлажено по полочкам. На ргботе от звон
ка до Звонка, воскресники—по плану. Такое впечатление 
иногда создается, что и в бригадах скоро девчата по гра
фику замуж будут выходить.

Вот и в соревновании. Формально сейчас полный поря
док. И -вымпелы, и графики, календари, условия, личные 
планы, обязательства — все на виду. Азарта же нет. Я, 
например, раньше уснуть бы не могла, зная, что бригада 
Гали Речистой нас хоть на немного, но опережает. Думаю, 
и она тоже себе места не находила, когда ее бригада от
ставала.

А может быть, я очень уж придираюсь. Не знаю. Но 
мо§ личное мнение такое: молодежь работает хорошо, 
много и качественно, но может — еще лучше.

2 .
воспитание
трупом

— Мне тоже было пятнадцать лет, когда я пришел на 
завод. Но война уже кончилась. За плечами — семь клас
сов. Хотел бы и дальше учиться, однако семейные обстоя
тельства заставили работать, .— начал свой рассказ стар
ший мастер цеха №  1 манометрового завода И. А. Моро- 
30в- Цех этот расположен на старой площадке — возле 
Лагерного сада. Сюда Игорь Александрович приходит в
половине восьмого каждый день до сих пор. __

Освоил специальность слесаря-регулировщика. Учи
тель мой — Валентина Богатова и сейчас работает на за
воде. Благодарен я ей за многое. И прежде всего за то, 
что научила меня не просто работать, а с любовью...

Ученик слесаря стал старшим мастером. Из 26 лет про
изводственного стажа пять приходятся на службу в рядах 
Советской Армии. Демобилизовавшись, Игорь Александ
рович сменил профессию, считая, что регулировка —, де
ло, в общем-то, женское. Перешел в столярный цех: ув
лек пример старшего товарища Григория Денисовича 
Зуева — столяра вьющего класса.

Морозов создал в цехе комсомольско-молодежную 
бригаду. И однажды, услышав по радио сообщение о по
чине рабочих станции Москва-Сортировочная, решил 
включиться со своими ребятамй в соревнование за право 
называться бригадой коммунистического труда. Бригади
ра поддержали, соревнование началось.

Уже через год лучший друг Морозова столяр’ Юрий 
Краснослободцев вышел с новым почином: выполнять не
дельное задание за пять дней.

Бригада работала с большим подъемом. Пешему успе
вали многое делать?

— Время такое было горячее, — говорит Игорь Алек
сандрович. — Страна восстанавливала разрушенное вой
ной хозяйство, началось целинное движение. Тут не до 
скуки. Нужно было работать. Много и хорошо.

Молодежь поддерживали старшие товарищи С пеп- 
вых шагов на предприятии новичок попадал под опеку 
старшего. Он передавал не только свое умение, мастещ 
сию' но и не менее главное — гордость за свою профес-

Наши учителя были воспитаны военным Временем.
говорит Морозов. — Мы на их примере получили вос

питание , трудом.
Пятидесятые годы были полны трудовых починов. Но 

главный из них' — ' стремление рабочих к коммунистиче
скому труду. В те годы права носить имя ударника ком
мунистического труда удостаивались единицы. Бригад 
коммунистического труда насчитывалось тоже немного. И 
одним из первых в Томске был коллектив, возглавляемый 
И. А. Морозовым.

Мы брали повышенные обязательства сразу на весь 
— рассказывает Н. А. Морозов. -  А  в процессе ра

боты еще несколько раз »х пересматривали. Работали на
пряженно. Сейчас на заводах даже специальные инжене
ры по соревнованию есть. А раньше ведь— все на общест
венных началах. На одном энтузиазме...

Помню, почти каждый месяц у нас были слеты ударни
ков труда. Заводские, районные, городские и даже зональ
ные. Проводить их старались в нерабочее время. Сейчас 
трудовые фестивали почему-то стали реже проводиться. 
По-моему, напрасно. Многому учились мы на слетах.
,  За хорошую работу меня в 1953 году направили в 
Москву на Международный фестиваль молодежи. Это, 
конечно! никогда не забудется!

Я вообще сторонник того, чтобы почаще устраивали 
слеты, фестивали молодых ударников производства. Ко
нечно, в выходные дни. Но сейчас все больше почему-то 
упор делают на премии. А какая память от премии? В на
ше время премии от силы раза два в год давали. А §ле- 
ты почти ежемесячно проводили. Я думаю, что так назы
ваемый материальный стимул, о котором сейчас много 
говорят, заключаться должен не только в денежных пре
миях. Допустим, наградить лучшую бригаду путевкой в 
двухдневный дом отдыха или организовать для ударников 
экскурсию в соседний город — тоже ведь очень даже 
материально.

Нынешней молодежи нам, ветеранам, только завидо
вать можно. Все у них есть для работы и отдыха. Чего не 
хватает — сами создают. Но и спрос с молодых должен 
быть строже. Эго уж как положено.

ТлаВное-это
РАБОТА

Людмила Куканкова, бригадир комсомольско-молодеж- 
иой бригады паялыциц цеха № 4 манометрового завода: 

Мое поколение. Чем оно знаменито? Какие подойдут 
к нему слова, чтобы так точно и емко обозначить суть мо
их современников? Нам, молодым, сейчас проще жить, 
работать. Но и гораздо сложнее, потому что мы в ответе 
перед вами, наши ветераны. В ответе перед своими по
томками. И мне кажется, что все-таки есть одно слово, ко
торое может определить главное, чем Живут сегодняшние 
парни и девчата. Это слово — работа.

Я три года руковожу комсомольско-молодежной брига
дой. Одиннадцать человек—двое парней, девять девушек. 
Обычная бригада. На нашем заводе таких много. Это, в 
общем-то, здорово, что в коллективе манометрового в ос
новном молодежь. Мы гордимся своим заводом — луч
шим в Томске. А он в свою очередь гордится нами, пото
му что славу ему завоевали и мы —. молодые представи
тели рабочего класса.

Мы работаем по одному наряду. Это уже говорит о 
том, что дисциплинированность, требовательность к себе 
я товарищам — На первом месте. Наше обязательство — 
закончить план одиннадцати месяцев к 7 ноября — для 
каждого закон. Поэтому работаем со значительным опере
жением графика и думаем, что обязательство выполним к 
концу октября.

Что помогает хорошо работать? Прежде всего соревно
вание. У себя в цехе соревнуемся с бригадой ветеранов, 
которую возглавляет Г. А. Иванова. Этот трудовой спор 
для каждого очень полезен. У старших—опыт, мастерство, 
у нас —. энергии больше, задора. По итогам полугодия — 
мы впереди. А в сентябре бригада Г. А. Ивановой сдела
ла немного больше узлов, но у нас качество продукции 
оказалось выше. Поэтому за сентябрь нам тоже присуж
дено первое место.

Соревнование с ветеранами очень полезно. У нас на 
участке, например, семь операций. Мы обязались, чтобы 
каждый умел работать на любом месте. Иногда наши дев
чата придут пораньше перед второй сменой и наблюдают 
за работой старших товарищей. Учатся. Особенно это по
могает новичкам.

Нас иногда старшие нет-нет -да упрекнут в инертно
сти. Мы, мол, в свое время больше переживали за свое 
дело и т. д. Мне кажется, что это неверно. Просто нужно 
видеть, как переживают каждый раз девчата и парни,' ког
да комитет комсомола подводит итоги соревнования меж
ду комсомольско-молодежными бригадами завода!

У нас второе место среди молодежных бригад пред
приятия. Нас опередила бригада Г. Магилевчиковой из 
цеха № 5. Победный балл мы потеряли из-за того, что у 
нас похуже шефская работа. Сейчас обратили серьезное 
внимание на это. Надеемся добиться первенства за чет
вертый квартал.

Но не сразу. Конечно, бригада стала такой. Два года 
назад сказал бы кто-нибудь, что мы первые места за
нимать будем, — ни за что не поверили бы. В сегодняш- • 
них успехах нашей заслуги, наверное, меньше всего. Усло
вия работы изменились. Цех получил хорошее помещение, 
оборудование. Руководство у нас сейчас тоже молодое.

Ответственность молодых рабочих за свое дело в пос
леднее время, несомненно, повысилась. Я сама вижу, как 
комсомольцы стараются вникнуть во все сферы производ
ства. Теперь сгоряча их на какую попало работу не пош
лешь: выяснят, есть ли необходимость, чем это вызвано. 
Во многом помогают нам занятия в сети комсомольского 
политпросвещения. Мы посещаем экономический кружок, 
которым руководит заместитель начальника цеха С. А. 
Циро. Познавая экономику, каждый как бы приобщается 
к основам производства, начинает понимать всю эту 
огромную машину — завод.

Нынешняя молодежь на производстве мне кажется бо
лее самостоятельной. Это понятно, ведь люди приходят 
на завод не в 14 и 15 лет, а в 18. Большинство молодых в 
этом возрасте уже четко знает, чего Хочет.

* * *
Вот и состоялся разговор представителей трех поколений. 

Каждый из них, вероятно, отдает все-таки предпочтение свое
му. Но главное, чем были проникнуты выступления, — тема 
воспитания достойной смены волнует одинаково и тех, ко
му за сорок, и у кого трудовой стаж исчисляется одной пяти
леткой.

<Благословен мастер, достигший вершин мастерства, но три
жды благословен тот, кто помог взойти на эту вершину своим 
ученикам», — так говорят в• народе. Сегодняшний мастер — 
это не только убеленный сединами ветеран труда, но и моло
дой рабочий, в совершенстве освоивший свою профессию, гра
мотный специалист. Такому можно смело доверять обучение 
новичков. Вот почему почин ленинградского рабочего Степана 
Витченко — по плечу молодым мастерам. И если не сто, то, по 
крайней мере, десять новичков они могут воспитать настоящи
ми производственниками.

Только увлеченные люди могут хорошо работать, носить зва
ние мастера своего дела. В этом случае отдача каждого бу
дет полноценной. И соревнование ~  этот вечный двигатель 

производства •— станет жизненной необходимостью каждого 
рабочего.

Ю. ЩЕРБИНИН.
ИР

Фоторепортаж

МОЛОДЕЖНАЯ, 81 У Д А Р Н А Я

Комсомольско-моло
дежная бригада Люд
милы Аристовой из 
цеха №  2 завода режу
щих инструментов ор
ганизовалась в этом 
году. Девчата подо
брались все как одна 
работящие. За честь 
бригады болеет каж
дая. И вот результат. 
По итогам III кварта
ла бригаде Людмилы 
Аристовой присуждено 
второе место среди 
ком_сомольско - моло
дежных бригад завода.

В бригаде каждый 
старается помочь друг 
ДРУГУ- Девушки прини
мают активное участие 
в общественной жизни, 
учатся. Шлифовщица 
Светлана Попова
член «Комсомольского 
прожектора», учится в 
вечерней школе. За- 
точница Галя Устино
ва — ответственная 
за чистоту на участке, 
а Тамара Вербицкая 
■— студентка вечерне
го отделения политех
нического института. 
Бригадир Люда Ари
стова учится в пед
училище. В бригаде 
все посещают полит
занятия. Сейчас кол
лектив бригады при
нял повышенное обяза
тельство в- честь 54-й 
годовщины Октября: 
выполнять сменное за
дание на 120 процен
тов, бороться за чи
стоту рабочего места, 
повысить качество 
продукции.

Каждый день дев
чата в конце смены 
подводят итоги тру
довой смены. В день, 
когда я был на заводе, 
Катя Шмакова выпол
нила сменное задание 
на 200 процентов, а 
Валя Федорова — на 
150.

НА СНИМКАХ: 
шлифовщица Валя Фе
дорова; бригадир
Людмила Аристова и 
заточница Галя Усти
нова (справа); подво
дятся итоги еще одно
го рабочего дня.

В. КАЗАНЦЕВ.

В заим ны е консультации
ДЕЛИ, 27 октября. 

(ТАСС). Здесь состоялись 
консультации между пред
ставителями Министерства 
иностранных дел • СССР во 
главе с заместителем мини
стра иностранных дел СССР 
Н. П. Фирюбиным и пред
ставителями министерства 
иностранных дел Индии во 
главе с секретарем по 
иностранным делам МИД 
Индии Т. -Н. Каулем и сек
ретарем МИД Индии С. К. 
Банерджи.

Н. П. Фирюбин нанес ви

зиты президенту Индии 
В. В. Гири, премьер-мини
стру Индии И. Ганди, мини
стру иностранных дел Ин
дии Сваран Сингху и пред
седателю комитета полити
ческого планирования Д. П. 
Дхару.

Консультации имели ме
сто в соответствии с сущест
вующей практикой ежегод
ных двусторонних консуль
таций, а также статьей IX 
советско-индийского Догово
ра о мире, дружбе .и сотруд
ничестве. Указанные кон

сультации были проведены 
в связи с создавшейся на
пряженной обстановкой на 
Индостанском полуострове, 
угрожающей делу мира в 
этом районе. Обе стороны 
полностью согласились в' 
оценке существующей об
становки.

Консультации проводи
лись в атмосфере искренней 
дружбы, взаимного доверия 
и взаимопонимания и проде
монстрировали совпадение 
взглядов по обсуждавшимся 
вопросам.

РАСПРОСТРАНЕНО В ООН
НЬЮ-ЙОРК, 27 октября. 

(ТАСС). Постоянное пред
ставительство СССР при 
ООН распространило текст

речи Генерального секрета
ря ЦК КПСС, члена Пре
зидиума Верховного Совета 
СССР Л. И. Брежнева на

обеде, данном в его честь во 
дворце Большой Трианон 
Президентом Французской 
Республики Ж. Помпиду.

О ЧЕМ ПИШУТ ГАЗЕТЫ МИРА

П О Д П И С А Н О  Н О В О Е  С О Г Л А Ш Е Н И Е
ПАРИЖ, 27 октября. 

(ТАСС).^ Сегодня в столице 
Франции подписано согла
шение о развитии экономи
ческого, технического и
промышленного сотрудни
чества между правительст
вами СССР и Франции.

Соглашение, заключенное 
сроком на 10 лет, подписа
ли министр внешней тор
говли Н. С. Патоличев и
министр экономики и фи
нансов Франции Валери

Жискар Д'Эстэн.
Оно предусматривает ак

тивное участие организаций 
и фирм СССР и Франции в 
реализации действующих 
пятилетних и будущих пла
нов экономического разви
тия обеих стран.

В соглашении названы 
конкретные отрасли, в ко
торых намечается расши
рить сотрудничество Совет
ского Союза и Франции в 
первую очередь. Это, в ча

стности, автомобильная и 
тракторная промышлен
ность, станкостроение, стро
ительство судов, производ
ство ■ электроэнергии, точ
ных станков, электронно- 
вычислительной техники, 
связь, металлургия, добыча 
нефти и газа, угольная про
мышленность, горнорудная, 
лесная, химическая, лег
кая промышленность —< 
все те отрасли, в которых 
имеются перспективы бла

гоприятного развития со
трудничества с учетом ре
сурсов и возможностей каж
дой страны.

Соглашение предусмат
ривает участие обеих стран 
в сооружении крупных про
мышленных комплексов на 
территории Советского Сою
за и Франции и, в частно
сти, участие Франции в мо
дернизации^ ряда предприя
тий легкой промышленно
сти СССР. J  >- '■ , „

.  Мировая общественность 
с неослабеваемым внима
нием следит за визитом Ге
нерального секретаря ЦК 
КПСС, члена Президиума 
Верховного Совета СССР 
Л. Й. Брежнева во Фран
цию. Зарубежная печать 
расценивает этот визит 
как международное событие 
большой политической важ
ности. Французские газеты 
отводят центральное место 
материалам, рассказываю
щим о втором дне пребыва
ния высокого советского го
стя в Париже, публикуют от
четы о церемонии возложе
ния венка к могиле Неизве
стного солдата, посещении 
Л. И. Брежневым Париж
ской ратуши, встрече между 
Генеральным секретарем ЦК 
КПСС и Президентом Фран
цузской Республики. «Тыся
чи парижан пришли к рату
ше приветствовать Л. И. 
Брежнева», — гласит заго
ловок на первой полосе 
«Юманите». Газета расска
зывает о  сердечной встрече 
Л. И. Брежнева представи
телями французской обще
ственности на площади у 
городской ратуши. «Юмани
те» далее пишет, что цере
мония у могилы Неизвест
ного солдата напомнила 
франко-советское братство 
по оружию, воскресила па
мять о совместной борьбе 
против гитлеризма.

Орган деловых кругов, 
«Эко» указывает, что фран
ко-советские переговоры на
чались в прекрасной обста
новке.

Английская «Гардиан» 
пишет, что первые же дни 
визита Л. И. Брежнева сви
детельствуют о стремлении 
обеих сторон обеспечить пол
ный успех этому визиту. 
«Нью-Йорк тайме» в кор
респонденции из Парижа от
мечает, что во время встре
чи между Л. И. Брежневым 
и Президентом Ж. Помпиду 
состоялся обмен мнениями 
по широкому кругу вопро
сов, среди которых важное 
место занимали проблемы 
европейской безопасности.

Тот факт, заявляет поль
ская «Трибуна люду», что в 
ходе состоявшейся беседы 
Л. И. Брежнев и Президент 
Помпиду информировали ' 
ДРУГ друга не только. о 
внешнеполитических вопро
сах, но и о внутреннем по
ложении й экономическом 
развитии своих стран, истол
ковывается в Париже как 
новое яркое свидетельство 
тесных отношений между 
Францией и СССР. В вопро
се европейской безопасности 
«выявилась общая точка 
зрения, отражающая интере
сы советского и французско
го народов». Это, подчерки
вает польская газета, пред
ставляет собой прочную ос

нову для дальнейшей дея
тельности по укреплению ев
ропейской безопасности.

Зарубежные газеты из
лагают советско-канадское 
коммюнике, в котором под
водятся итоги визита в Ка
наду Председателя Совета 
Министров СССР А. Н. Ко
сыгина. Многие органы пе
чати выделяют те места из 
коммюнике, где говорится о 
решении сторон развивать 
обмены и сотрудничество, а 
также излагаются основные 
положения внешнеполити
ческого курса обеих стран.

В телеграммах из Гава
ны газеты рассказывают о 
сердечной встрече Председа
теля Совета Министров 
А. Н. Косыгина, прибывше
го с дружественным визи
том на Кубу.

Многие органы зарубеж
ной прессы помещают gком
ментарии в связи с реше
нием Генеральной Ассам
блеи о восстановлении за
конных прав КНР в ООН. 
Это решение характеризует
ся как победа здравого смы
сла и реализма. Отмечается, 
что Советский Союз и дру
гие социалистические стра
ны на всех сессиях Гене
ральной Ассамблеи придер
живались последовательной 
позиции в вопросе о пред
ставительстве китайского 
народа в ООН.

_ (ТАСС).

ДЕЛЕГАЦИЯ 
СОВЕТСКИХ 
ЖЕНЩИН В ДРВ

ХАНОЙ, 27 октября. 
(ТАСС). Находящаяся в 
Демократической Республш' 
ке Вьетнам делегация Коми
тета советских женщин во 
главе с первой в мире жен- 
щиной-космонавтом В. В. 
Николаевой-Терешковой со
вершила поездку по стране. 
Делегация посетила круп- 
н.ейший морской порт ДРВ 
Хайфон, а также побывала 
в Халонге, где состоялся ми
тинг в честь советских го
стей.

Выступая на митинге, 
В. В. Николаева-Терешкова 
рассказала- о широком дви
жении солидарности совет- ; 
ских людей с мужественной . 
борьбой героического вьет
намского народа. Она пере
дала вьетнамским женщинам 
привет и заверения в самой 
живой симпатии от женщин 
Советского Союза.

В Хайфоне .советские го
сти встречались и беседова
ли с первым секретарем 
Хайфонского городского ко
митета Партии трудящихся 
Вьетнама Чан Киеном и 
председателем администра
тивного комитета Хайфона 
Ле Дык Тхитем.

СООБЩЕНИЕ
Ч Т К

ПРАГА, 27 октября 
(ТАСС). Агентство ЧТК 
распространило сегодня 
следующее сообщение: кап 
известно, министр иностран
ных дел ЧССР должен бьи 
в ближайшее время нанеси 
визит в Великобританию пс 
приглашению английскогс 
правительства. В связи с 
тем, что некоторые англий 
ские органы и средства ин 
формации вызвали, несмот 
ря на ясное опровержение 
ЧТК, необоснованную анти 
чехословацкую кампанию, 
обвиняя ЧССР в поставке 
оружия в Ирландию, анг
лийской стороне было сооб
щено, что при таких обсто
ятельствах визит не может 
принести ожидаемых ре
зультатов. Поэтому чехо
словацкая сторона считает 
целесообразным отложить 
визит на более поздний 
срок.
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Наши знатные 
З Е М Л Я К И

Человек нашего времени. 
Таким считают Евгения 
Дмитриевича Томилова его 
многочисленные ученики и 
коллеги. Эти слова сказал 
профессор, доктор физико- 
математических наук Роман 
Николаевич Щербаков. Ска
зал их на заседании науч
ных советов механико-мате
матического, физико-техни
ческого факультетов и НИИ 
прикладной математики и 
механики, которое состоя
лось в прошедшую пятницу 
в университете, где отме
чался юбилей Е. Д. Томило
ва,

70 лет. Пройден большой 
жизненный путь от аспиран
та до заведующего кафед
рой, руководителя отдела 
НИИ. У Евгения Дмитрие
вича этот путь больше чем 
наполовину связан с уни
верситетом. В 1928 году, 
отслужив в рядах Красной 
Армии, он поступил в ТГУ 
на физико-математический 
факультет, закончил его и 
сорок лет передает свои зна
ния молодежи, работает над 
научными проблемами в об
ласти механики. Школа аэ
родинамики, созданная им 
в ТГУ, получила извест
ность.

Уже в первые годы своей 
научной деятельности он 
отличался умением отстаи
вать собственное мнение. А 
это не всегда дается просто, 
особенно в науке. Своего 
рода испытанием для него

У Ч И Ш Ь !
стала собственная кандидат
ская диссертация. Молодой 
научный работник не побо
ялся вступить в спор с ма
ститыми учеными. И ,он вы
игрывает в этом споре, до
казывает, как об этом напи
сано в отзыве на работу, 
что «полученное ранее Фе- 
дерхофером решение по ме
тоду Рица ошибочно, вслед
ствие неправильного выбора 
минимизирующей функ
ции». Людям,, не сведущим в 
вопросах механики, такая 
формулировка мало понятна. 
Однако тем, кто связан с 
этими проблемами, ясно, что 
молодой ученый сумел от
стоять свою гипотезу.

— Еще я бы хотел под
черкнуть, — продолжал 
профессор Р. Н. Щербаков, 
— что исследования Томи
лова отличаются закончен
ностью, тщательной отдел
кой и глубоким уважением 
к предшественникам. Он ни
когда не забудет упомянуть 
тех, кто занимался этим воп
росом. Кроме того, Евгений 
Дмитриевич всегда дает точ
ные решения, доводит рабо
ты до практического Приме
нения. Учёный-теоретик, он 
тем не менее выполнял и 
заказы промышленных пред-, 
приятий. Например, для Ке
меровского азотнотукового 
завода рассчитал наивыгод
нейшие размеры отверстий ' 
гранулятора.

Мне много раз приходи
лось видеть’, как работает ■

Евгений Дмитриевич. Когда 
бы и в какое бы время ни 
зашел к нему, обычно за
стаешь ученого в кабинете 
за . письменным стадом. Он 
работает и рано утром, когда 
особенно свежа голова, и 
вечером, когда дом стихает; 
его можно застать за ру
кописью и в праздничные 
дни.

Все самое главное 
в жизни для него заключе
но лишь в науке. В этом 
смысле он однолюб. И если 
профессор еще отдается че
му-то так же страстно, так 
это только работе со своими 
учениками.

— Примерно тысяча спе
циалистов работает на раз
личных предприятиях и в 
научных учреждениях стра
ны, которым Евгений Дмит
риевич когда-то передал 
свои знания, Опыт и навы
ки, — говорит директор 
научно - исследовательского 
института прикладной ма
тематики и механики’ А. Д. 
Колмаков. ,.

Tojy>KO последние двад
цать лет профессор Томи- 
лов читает курсы теорети
ческой механики, теории 
упругости, гидродинамики, 
аэродинамики,, газовой ди
намики, аэромеханики боль
ших скоростей, трансзвуко
вой газодинамики. А если 
сюда добавить еще семь

курсов, которые он читал в 
30-х годах, можно пред
ставить, как много сделал 
юбиляр для подготовки 
кадров.

— Он педагог, у кото
рого мы все учимся, — 
сказал А. Д. Колмаков. — 
У него будут учиться новые 
поколения. Недавно вышел 
в двух томах его учебник 
«Теоретическая механика», 
который сразу же получил 
большое признание.

Учебник, действительно, 
получил большое признание, 
и не только у студентов, но 
и у маститых специалистов.

Профессор, доктор физи
ко-математических наук 
С. М. Тарк сказал, что «до 
сих пор мы не имели подоб
ных учебников по универ
ситетскому курсу, который 
был бы на таком высоком 
научном и методиче
ском уровне и отвечал со
временным требованиям». 
Другой известный ученый 
профессор Московского 
высшего технического учи
лища Б. В. Орлов отметил 
стройность изложения ма
териала, его компактность и 
глубокое содержание.

— Учебник Томилова, — 
сказал проректор по науч
ной работе ТГУ М. II. Кор-; 
тусов, — представлен к уни-: 
верситетской премии, кото
рую мы выдаем за особо 
важные научные . труды. 
Специалисты считают, что

он может быть представ
лен в качестве докторской 
диссертации.

Мне удалось познако
миться со -многими учени
ками Евгения Дмитриевича, 
которые в эти дни приехали 
в Томск, чтобы поздравить 
учителя с семидесятилети
ем, принять участие в рабо
те научных советов и семи
нара.

—Я был первым, —вспо
минает Георгий Иванович 
Назаров, ныне доктор фи- 

' зико-м.а.тематцческих . наук, 
профессор; Киевского ин- 
ституА гражданской авиа
ции, —- кого Евгений Дмит
риевич вывел, так сказать, 
на большую стезю науки. 
Время было, сложное. Мне, 
фронтовику, только что 
сменившему автомат на 
учебник, солидно отстав
шему от -своих сверстников, 
приходилось трудно. Но я 
не помню случая, чтобы мой 
учитель хотя бы раз сде
лал обидное замечание. Он- 
был строг и требователен, 
jio он был терпелив и сер
дечен. Может быть, благо
даря ему мне выпала судь
ба ученого.

Последним из учеников 
Е. -Д. Томилова защищал 
кандидатскую' В. П. Хари
тонов, , ныне заведующий 
кафедрой теоретической ме
ханики Томского политех- . 
нического института. Сего
дня ей почему-то вспомнил, 
как однажды они оба много 
месяцев подряд бились над 
решением очень трудной за
дачи. И вот наконец уже в 
двенадцатом часу ночи ему 
вдруг удалось найти реше
ние, и он бросился к Евге
нию Дмитриевичу. Всю ночь

просидели они за письмен
ным столом, и результат 
был получен.

— Сейчас мы с Евгени
ем Дмитриевичем готовим 
монографию по аэромехани
ке, думаем, что к новому 
году сдадим в печать.

Да, его ученики сделали 
многое, и это ученОго,
пожалуй, радует больше,
чем собственные успехи. 
Давно стали докторам» на
ук Г. И. Назаров, Г. А. 
Тирский, П. М. Алабужев. 
Представили к защите до
кторские диссертации быв
шие его студенты Ю. В. Ли- 
повцев и Ю. С. Завьялов, 
работают над докторской 
диссертацией Л. В. Кома
ровский и Б. Г. Кузнецов. 
Доволен он и еще одним 
своим учеником Старшим 
сыном Владимиром, кото
рый пошел по стопам отца 
и сейчас сменил его на по
сту заведующего кафедрой, 
а недавно избран деканом 
механико - математического 
факультета. Впрочем,
жизнь и двух других его 
сыновей тоже тесно связана’ 
с Томским университетом. 
Средний сын, Борис, стал 
радиофизиком и заведует 
лабораторией, а младший, 
Олег, получил специаль
ность геолога и сейчас на
чальник партии в Якутии.

На заседании научных со
ветов в числе поздравлений 
была оглашена телеграмма 
из Госкомитета по науке и 
технике Совета Министров 
СССР. Е. Д. Томилову 
объявлена благодарность 
Министерства высшего и 
среднего специального об
разования РСФСР.

В эти дни, не переставая, 
звонили почтальоны на квар
тиру Евгения Дмитриевича. 
Из всех уголков страны ле
тели телеграммы, приходили 
адреса. Ученики спешили 
поздравить' своего учителя, 
высказать ему теплые сло
ва благодарности, а то про
сто придти сказать обычное;

«Здравствуйте, учитель, как 
дела, как здоровье?».

...Закончились торжества. 
Разъехались ученики. На- , 
чалясь обычные трудовые ' 
будни. И снова склонился 
над письменным столом Ев
гений Дмитриевич Томилов, 
ученый, коммунист.

Д. ВАЛИНА.

С П Р О С -

ОРИЕНТНР
V

Недооценка изучения 
спроса населения на товары 
дорого обходится обществу. 
Заблуждаются те руководи
тели торговли, которые счи
тают, что незачем изучать 
спрос, мы, мо#, и так зна
ем, что нужно покупателю: 
больше холодильников, три
котажа, меховых, кожаных 
изделий. Спрос необходимо 
изучать. даже на дефицит
ные товары, для того чтобы 
определять тенденции его 
изменения. Только при этом 

. условии можно правильно 
ориентировать промышлен
ность, своевременно пере
строить производство с 
целью приведения выпус
каемого ассортимента в со
ответствие с потребностями. 
В противном случае i может 
оказаться, что к моменту 
насыщения рынка товар, 
считавшийся ранее дефи
цитным, по своим техниче
ским данным отстал от воз
росших потребностей насе
ления, моды. Будет затова
ривание. Так случилось с 
телевизорами в прошлом 
году. Прогноз указывал, что 
продажа их с начала года 
сокращается. Своевременно 
меры не были прийяты, и 
запасы стали угрожающе 
расти.

Изучением спроса нельзя 
заниматься между делом, 
наряду с другими работами. 
Поэтому в Томском облпо- • 
требсоюзе создан специаль
ный отдел изучения спроса. 
За годы его существования 
наши работники выполняли 
централизованные задания, 
поступавшие из, управления 
изучения спроса Роспотреб- 
союза и Центральной науч
но-исследовательской лабо
ратории при Московском 
институте кооперативной 
торговли.

Наша потребкооперация 
обслуживает сельское насе
ление. Изучать же спрос 
сельских районов гораздо 
труднее, чем в городе. Мы 
организовали опорные ма
газины, или так называе
мые контрольно-ассорти
ментные пункты. Торговые 
корреспонденты — работа
ющие в этих пунктах про
давцы, . заведующие мага
зинами, заведующие отде
лами. Им мы рассылаем 
бланки-задания, в которых 
просим ответить на вопро
сы, как «идут» те или иные 
товары, какие изделия скап
ливаются в магазине. Такую 
работу проводим ежеквар
тально. Сравнивая дан
ные одного квартала с дру
гим, подводим итоги: сколь
ко продано товаров, чего не ' 
хватает. Много работы про
делано по разовому сплош
ному учету некоторых това
ров; электросчетчиков,
бельевого трикотажа. , чу
лочно-носочных изделий.

Наша работа часто имеет 
большой практический
смысл. Одно время в, адрес 
райпотребсоюзовских мага
зинов было много нареканий 
по снабжению работников 
животноводства специальной 
обувью, так называемыми 
чунями. Мы заказывали их 
то много, и они лежали на 
складах, то мало, и тогда 
нас засыпали просьбами 
выслать партию галош, а их 
у нас не было.

Отдел разработал специ

альную анкету и разослал 
ее во все животноводческие 
районы области. Было оп
рошено 200 работников жи
вотноводческих ферм. Мы 
получили интересные дан
ные, узнали, какая обувь 
пользуется наибольшим 
спросом, какие размеры не
обходимы. Заказ, состав
ленный по нашим рекомен
дациям, отражал объектив
ную картину, и сейчас в 
адрес торговли в этом от
ношении нет жалоб.

Работники службы изу
чения спроса помогают то
вароведам правильно обос
новывать заказы на про
мышленные товары, а так
же изучать и обобщать тре
бования покупателей.

Мы, работники отдела 
изучения спроса, встречаем
ся с большими трудностя
ми. Главная из них заклю
чается в том, что из мно
гих районов мы получаем 
не совсем достоверные дан
ные. Это происходит из-за 
того, что созданные нами 
там контрольно-ассорти
ментные пункты, по сути де
ла, остаются без постоянного 
надзора. Дело в том, что до 
января этого года в пяти 
райпотребсоюзах и на Аси- 
новской межрайбазе , были 
экономисты по изучению 
спроса. Сейчас же их нет.

При отделе изучения 
спроса сейчас создается ла
боратория прогнозирования 
спроса и изучения емкости 
рынка. Она необходима, по
тому что розничный това
рооборот — обобщающий 
показатель. Он характери
зует развитие спроса насе
ления. Однако этот показа
тель отражает не все сто
роны покупательского спро
са, а главным образом — 
реализованный. Поэтому 
изучение закономерностей 
развития покупательского 
спроСа следует начинать с 
анализа динамики различ
ного товарооборота. Этим и 
будет заниматься созданная 
лаборатория. Методы изу
чения спроса очень разнооб
разны. Это и анкетирование 
населения, и выставки-про
дажи, и выборочные обсле
дования по интересующим 
товарам, и сплошные, и ра
зовые учеты групп изделий.

■ Главной задачей в этих об
следованиях должно явить
ся получение достоверных 
данных и умелое примене
ние их в коммерческой ра
боте. А нам зачастую пока 
еще не хватает опыта в этом 
новом деле. Возросший вы
пуск новых товаров, пропа
ганда старых требуют изу
чения спроса населения на 
них, улучшения организа
ции продажи, снабжения 
магазинов, тесной связи 
промышленности и торгов
ли.

Для этого необходимы 
контакты со специалистами, 
у которых есть опыт в изу
чении сйроса, семинары, 
конференции, чтобы выйти 
за рамки своего отдела', ла
боратории. Ибо спрос сего
дня —в это проблема, по
скольку на наши данные 
ориентируются промышлен
ность и торговля.

С. БГОННИКОВА, 
экономист отдела изу
чения спроса Томского 

облпотребсоюза.

ПРЕМЬЕРА
В ТЕАТРЕ

■ ' '  ........  ■ ■] '< •
Вчера зрители , заполнив

ш ие зал То м ско го  областного  
д рам атичесиого  театра, го р я 
чо аплодировали уча стн и ка м  
нового с п е кта кл я  «Конец Х ит- 
рова р ы н ка » , .ра ссказы ваю щ е
г о , о н апр яж е нн ой  борьбе сот
руд н и ко в  угол о вно го  р о зы ска  
с бандитизм ом , представляв
ш им  сер ьезн ую  опасность  
для молодой С оветской ре спуб 
л и ки  д вадцаты х годов.

П остановочны й кол л екти в  
театра старался п о д черкн уто , 
к а к  в стрем ительном  д виж е
н ии  собы тий  ра скр ы вается  
страница  сам оотверж енной  
борьбы за будущ ее стран ы . 
Подлинное человеческое отн о 
ш ение к  лю дям, стрем ление  
р а скр ы ть  и сти н ны е  пр ич ин ы  
падения н е ко то р ы х  из н их , 
вернуть  и х  общ еству, береж 
ное вним ание и детям — вот 
что хар а кте р н о  для со ве тски х  
Чекистов.

З апом инаю щ иеся образы  
создали и сполнители , впервые  
вы ступаю щ и е  в Том ске , — 
за сл уж ен н ы й  ар ти ст  Казах- 
ско и  ССР В. Е рм аков, артисты  
Э. ^Х охлов , К). Дорончем ко, 
п Ф и л и п по ви ч  и ар ти стка  
Л. В оУкалю к.

За годы  С оветской власти в 
наш ей стране ор га ни зован ы  
кр уп н ы е  пчеловодны е ф ермы. 
Пчеловодство стало важ ной  
отраслью  сельскохозяйствен*  
ного производства, н а счи ты 
ваю щ ей окол о  10 м иллионов  
пчелины х семей.

В павильоне «Пчеловодство»  
ВДНХ СССР представлены  пе
редовые хозяйства — э кс п о 
ненты  вы ста вки , подтверж да
ю щ ие рентабельность этой  
отрасли сел ьско го  хозяйства.

НА СНИМ КЕ: эксп он аты  во- 
скозавода наш ей Том ской  об
ласти. Р азличны е сорта вос^ 
ка  на c i 
1971 года.

С П О Р Т »  С П О Р Т  •  С П О Р Т

орт
ка_ на стендах ВДНХ СССР

Фото Д. Чернова.

НИЧЬЯ- 
ПОБЕДА !

СЕВИЛЬЯ, 27 октября. 
(ТАСС). Сыграв вничью — 
0:0 с командой Испании, 
футболисты сборной СССГ 
вышли в четвертьфинал чем
пионата Европы. В шести 
матчах они набрали 10 оч
ков. У их главных соперни
ков— испанцев — 5 очков и 
матчи со сборными коман
дами Северной Ирландии 
(5 очков) и Кипра (0 очков).

Итак, вслед за сборными 
командами Италии и Юго
славии советские футболи
сты снова вошли в число 
восьми, сильнейших сборных 
команд континента.ВЫШЛИ в ЧЕТВЕРТЬФИНАЛ

ДОНЕЦК, 27 октября. 
(Корр. ТАСС Л. Санин).
Молодежная сборная СССГ 
по футболу первой вышла в 
четвертьфинал чемпионата 
Европы, сыграв на местном 
стадионе «Шахтер» в ответ
ном отборочном матче вни
чью с молодежной сборной 
Испании — 1:1 (0:1). В пер
вом матче 30 мая в Малаге 
наши футболисты победили' 
испанцев со счетом 2:1. фе
дерации футбола Северной 
Ирландии и Кипра не вы
ставили свои молодежные

команды, которые должны 
были выступать в той же 
группе.

Матч начался атаками 
советских футболистов. На 
8-й минуте Долбоносов не 
сумел реализовать 11-мет
ровый штрафной удар, пос
ле того как испанские за
щитники сбили Сахарова. А 
на 21-й минуте нашей 
команде пришлось начать с 
центра поля (гол забил Аги
лар). На первой минуте вто
рого тайма с подачи Махо- 
викова Пискарев сквитал ре
зультат.

ЧЕМПИОНАТ
ХОККЕИСТОВ

В матче чемпионата СССГ 
по хоккею московский 
«Спартак» выиграл 27 ок
тября в Лужниках у торпе
довцев Горького — 4:3.

ОСТАЛОСЬ 
ДВА ТУРА

СОЧИ, 27 октября. 
(ТАСС). На чемпионате 
страны по шахматам среди 
женщин состоялся 17-й тур. 
Какабадзе победила Коно
плеву. Мирным исходом за
кончились партии Шуль — 
Левитина, Семенова — 
Губцова, В.елавенец — 
Спивак,и Саакова — Бала
шова. Остальные партии 
отложены.

Лидирует самая молодая 
участница чемпионата сту
дентка Ленинградского госу» 
дарственного университета 
Левитина — 12,5 очка. У 
Шуль — 11 очков и одна 
отложенная партия, у Се
меновой — 11 очков. ’

ПОГОДА
Сегодня по области, ожи

дается облачная с проясне
ниями погода, осадки. Ветер 
западный, 10— 15 метров в 
секунду, температура воз
духа днем 2— 7 градусов 
тепла,. по северным районам 
— 0 — 5 градусов мороза.

В Томске — облачная с 
прояснениями погода, осад
ки. Ветер западный, 10— 15 
метров в секунду, темпера
тура воздуха днем 4—6 гра
дусов тепла.

В последующие два дня в 
области — облачная с про
яснениями погода, времена
ми осадки, местами метель. 
Ветер западный, 7 — 12 мет
ров в секунду, температура 
ночью 13— 18 градусов мо
роза, днем 3—8 градусов 
мороза.

Гедактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

ТЕА ТР
29 октября — «Конец Х ит- 

рова ры нка» .
>30 октября — «Конец Х ит- 

рова ры нка» .

ДВОРЕЦ СПОРТА

Гек» — 14, 15-20, 16-40. «Нлав
— сы н  М артина» — 18 19-50
21-40.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОГОЖНИКОВ

«Ш ельм енко-денщ ин» — 15,
17, 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУГЫ 
ЗАВОДА «ТОМКАБЕЛЬ»

«Угол падения» (две серии)
— 17, 20.

- Новый цветной широкофор
матный фильм «Оливер» (две 
серии) — 19.

Кассы работают ежедневно 
с 11 до 19 часов.9 ! К 1/1 Н О

СЕГОДНЯ
В КИНОТЕАТГАХ: 

имени М. ГОГЬКОГО 
«М инута молчания» — 8-35, 

10-30, 12-25, 14-20, 16-15, 18-10,
20- 05. 22.

«Полонез О гинсного» — 8-30, 
10-15, 12, 13-45, 15-30, 17-15,
19, 20-45. 22-30.

Зал нинох-роники — «На 
верном пути» , «О тдыхайте на 
ВДНХ» — 9. 11,10, 13-20, 15-30. 
«Р оссийская рапсодия», «Ист- 
рия, Геранлия и лебеди» — 
10-05, 14-25. 18-45, 19-50, 20-55. 
«Баллада о моем соврем енни
ке» — 12, 16-35, 17-40, 22. 

«ОКТЯБРЬ»
«М инута м олчания» — 10-25 

12-20, 14-15, 16-10. «Освобож
дение» (две серии) — 18-05,
21- 15. Для детей— «Тайна ж е 
лезной двери» — 9-05.

«Полонез О гинсного» — 8-30, 
10-15, 12, 13-45, 15-30, 17-15,
19, 20-45, 22-30.

имени И. ЧЕРНЫХ 
«М инута молчания» — 8-40, 

10-30, 12-25, 14-20, 16-15, 18-10, 
20-05, 21-55.

«Полонез О гинсного» — 8-45, 
10-05. 13-45, 15-25. 17-05. 18-45, 
20-25, 22-05. Для детей — «На 
войне к а к  на войне» — 10-25.

«СИБИРЯК»
«Симон Боливар» — Ц

12-45, 14-30, 16-15, 18-10, 19-55, 
21. Для детей — «Свистать  
всех наверх!» — 9-20. 

«ПИОНЕР»
«Всевидящ ая принцесса» —

8-50. 10-05, 11-20, 12-40. «Ч ун и

ПЯТНИЦА, 29 октяб ря
МОСКВА

15.00. Новости. 15.05. «Тебе, 
юность!» Ко Дню рождения 
комсомола. 15.50. «Третья 
молодость». Художественный 
фильм. 17.20. «По дорогам по
следней империи». Передача 
2-я. Автор —■ корреспондент 
Центрального телевидения и 
Всесоюзного радио в Лондо
не В. Дунаев. 17.50. «Пригла- » 
шает концертная студия в Ос
танкине». том ен

18.35. «В сердцах юных не
разделимы Ленин, партия, 
комсомол». Дцю рождения 
комсомола посвящается. 19.35. 
Новости.

МОСНВА
19.50. «Енисейский мериди

ан». Передача 3-я. Телеочерк о 
Красноярске. 20.20. «Артлото». 
21.30. Г. Ибсен. «Столпы об
щества». Спектакль Горьков
ского академического театра 
драмы имени ГорькогсУ. В пе
рерыве — информационная 
программа «Время». К визиту 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС, члена Президиума Вер
ховного Совета СССР Л. И. 
Брежнева.

Фомской конторе «Рыб- 
промтехенаба» требуются: 
товаровед, заведующий
складом, экспедитор, груз
чики, рабочий по складу.

Обращаться: г. ТоМск-1, , 
у-л. Войкова, 19, с 9 до 18 
часов.

Детскому саду Als 34 
ГРЭС-Н требуются воспи
татели и няни.

Обращаться: г. Трмск,.
пр. Комсомольский, 69-а, к 
заведующей.

Читайте, выписывайте
ЕЖЕНЕДЕЛЬНИК

„Литературная
Р О С С И Я "

Подписка принимается повсеместно без ограничения.

У чебно-производственный 
комбинат облбытуправления 
объявляет дополнительный 
набор: в группу часовщиков, 
срок обучения — 1 год: в
группу парикмахеров муж
ского зала и швей легкого 
платья, срок обучения — 6 
месяцев. Выплачивается сти
пендия в размере 32 оублей. 
По окончании курсов рабо
та предоставляется в г. Том
ске.

. Обращаться: г. Томск,
пл. Соляная, 3, телефон 
№ 2-28-50.

Детским яслям Ns 11 
ТЭМЗа на постоянную ра
боту. требуются: няни (в 
дневную смену), сестры-вос
питатели, прачка, дворник, 
повар и помощник повара.

Обращаться: г. Томск,
пр. Ленина, 39, в часы за
нятий.

Томскому драматическому 
театру на постоянную рабо
ту требуются: портниха,
одевалыцица, рабочие сце
ны, радист, гардеробщица.

Обращаться в часы заня
тий.

Томскому дрожжевому 
заводу на постоянную рабо
ту требуются: кочегары,
подкатчики, грузчики, сле
сарь холодильно-аммиачной 
установки, слесари-ремонт
ники, слесарь-сантехник, 
слесарь-автоматчик, работ
ницы в производственный 
цех, тарщик, дворник.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Ленина, 190, или пр. Лени
на, 151, городское бюро по 
трудоустройству населения.

Детской больнице № 1 
срочно требуются: фельдшер 
на должность школьного 
врача, участковые медицин
ские сестры, диетсестры, 
повара, кухонные рабочие, 
санитарки. Возможно совме
стительство.

Обращаться: г. Томск,
ул. Московский тракт, 4, к 
главному врачу.

Асиновская типография 
принимает заказы на печа
тание разных бланок, книж
но-журнальной продукции 
на бумаге заказчика.
■ Срок исполнения заказов 
— 1 — 2 месяца.

. Учебный пункт треста 
«Томсктрансстрой» объяв
ляет набор на курсы штука-, 
туров-маляров.’ Принятые 
на курсы за период обуче
ния получают стипендию — 
76 рублей в месяц. Кройе 
того, за выполненную на 
практике работу начисляет
ся заработная плата по дей
ствующим нормам и расцен
кам. .

Срок обучения — 3 меся
ца.

Начало занятий — 1 но
ября.

Работники подразделений" 
треста пользуются льготами 
работников железнодорож
ного транспорта. Иногород
ние обеспечиваются обще
житием.

За справками обращать
ся: 634050, Томск, пр. Ле
нина,. 160, .трест «Томск
трансстрой». ртдел кадров.

Проезд автобусом и трол
лейбусом .Nb 2, трамваем 
№№ 1, 2, 3, остановка
«Уд. Дальне-Ключевская».

Томский научно-исследо
вательский институт -курор
тологии Министерства здра
воохранения РСФСР объяв
ляет конкурс на замещение 
вакантных, должностей: стар
шего научного ; сотрудника 
группы пелоидов и минё- 
ральных вод (химик, гидро
лог), старшего научного 
сотрудника — климатотера
певта, старшего научного 

'сотрудника — гинеколога, 
младшего научного сотруд

ника- ---терапевта. ♦
.Срок, конкурса — один 

месяц со дня опубликова
ния объявления в газете. .

Документы направлять по 
адресу: г. Томск, ул. Розы 
Люксембург, 1, директору 
научно - исследовательского 

института курортологии.

Городскому совету садо
водов требуются - на посто
янную работу агрономы-са
доводы.

С предложениями , обра
щаться ежедневно с 9 часов 
утра по адресу: 634050, 
Томск, площадь Революции, 
2, телефон № 2-49-16.

УВД Томского облиспол
кома требуется квалифици
рованная машинистка, же
лательно стенографистка-ма
шинистка. Оклад — 95 — 
105 рублей.

Обращаться: г. Томск,
пр. Кирова, 18-а,. отдел кад
ров УВД, телефоны №№ 
2-99-315, 2-99-382.

Спецуправлению «Гидро- 
дормост» требуются на по
стоянную работу: мотористы 
моторных катков, машини
сты асфальтоукладчика, ав
тогрейдеристы, бульдозе
рист, кочегары, слесари-ре
монтники, бетонщики, газо- 
электросварщики, дорожные 
рабочие, машинисты на кам
недробилки, шоферы 1-II-IIJ 
классов.

За справками обращаться: 
г. .Томск, пер. Школьный, 6, 
телефон № 2-39-93, или 
пр; Ленина, 151, горбюро по 
трудоустройству населёния.

Техническое училище 
■Nb 7, областное управление 
и Дом культуры профтех
образования с прискорби
ем извещают о трагической 
смертй учащегося

ФРОЛОВА
Василия Ивановича

и выражают глубокое со
болезнование родным и 

■ блиеким покойного.
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